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Алматы стал местом проведения 
крупнейшего в Центральной  
Азии научно-музыкального  
фестиваля IQ BBQ

Над вопросом повышения 
плодородия почв задумались 
сегодня не только фермеры,  
но и ученые

С наступлением осени  
и началом учебного года  
на дорогах образуются  
огромные пробки

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

СПРАВЕДЛИВЫЙ КАЗАХСТАН

ДРАЙВЕРЫ РАЗВИТИЯ

стр. 2 

стр. 2 

СЛЫШАЩЕЕ ГОСУДАРСТВО

«Новая нефть»: 
ставка на литий
В Мангистауской области могут 
начать добывать литий совместно 
с зарубежными партнерами. 
По мере развития альтернативной 
энергетики все больше возрастает роль 
так называемых батарейных металлов, 
которые используются в производстве 
аккумуляторов. 
Особняком здесь стоит литий, который 
даже называют нефтью XXI века. 
В связи с этим тем более примечательно, 
что будущее добычи этого металла связано 
как раз с нефтяными рассолами.

И цифровизация, 
и личные встречи   
Министр финансов Мади Такиев 
совместно с акимом Алматинской 
области Маратом Султангазиевым 
провели встречу с жителями региона 
в селе Чунджа. Подобные мероприятия 
являются частью концепции «Слышащее 
государство». Именно поэтому на 
регулярной основе министр финансов и 
ключевые сотрудники ведомства проводят 
встречи с населением, представителями 
бизнес-сообщества и общественных 
организаций.

Анна ЧЕРНЕНКО, фото пресс-службы Фридом Глобал

В Астане прошла очередная конференция 
Astana Finance Days. Повестка дня была 

посвящена инновациям, инвестициям и вли-
янию – участники мероприятия, собравшего 
представителей финансового сектора Ка-
захстана и ряда зарубежных стран, обсудили 
передовые технологии в финансовом секторе, 
инвестиционные возможности Казахстана и 
воздействие финансов на устойчивое развитие 
и позитивные изменения в обществе. 

В первый день представители брокерских 
организаций Центральной Азии и СНГ в рамках 
конференции «ITS IDEAS 2024: возможности 
глобального финансового рынка» обсудили 
перспективы развития биржевой торговли, 

особенности работы банков и брокеров, 
сценарии развития мировой экономики, ин-
вестиционные идеи, а также возможности для 
частных инвесторов в Казахстане. 

Cооснователь хедж-фонда Quantum Джим 
Роджерс поделился историями про свой опыт 
инвестиций, ответил на множество вопросов 
и дал рекомендации инвесторам. В частности, 
он назвал привлекательными для инвестиций 
фонды ETF, бумаги сельскохозяйственного 
сектора и серебро. 

«Золото когда-то было хорошей инвести-
цией, но его позиции часто менялись. Из 
доступных и надежных активов сегодня я бы 
выделил именно серебро», — пояснил леген-
дарный инвестор. 

Также Роджерс в качестве перспективного 

направления для инвестиций выделил ни-
кель, который необходим для производства 
электромобилей.      

«Площадка ITS собрала на конференции из-
вестных и опытных экспертов в мире финансов, 
как из Казахстана и Центральной Азии, так и 
из США и Гонконга. Такие конференции необ-
ходимы для успешного развития финансового 
рынка Казахстана и укрепления международ-
ных связей. Мы планируем и дальше проводить 
подобные мероприятия и будем рады видеть 
наших известных партнеров и клиентов, а 
также новых гостей, которые вместе с нами 
заинтересованы в развитии мира инвести-
ций», – сказал  Чингиз Канапьянов, главный 
исполнительный директор ITS.

Игры 
сближают 
народы

Финансы со вкусом инноваций
Финансовый рынок и биржевая торговля становятся проводниками инноваций в несырьевом 
секторе страны.

Анна ЭЛАС, фото akorda.kz 

Церемония открытия продолжи-
лась театрализованным пред-

ставлением, посвященным богатой 
культуре и истории, традициям и 
обычаям кочевой цивилизации и 
сохранению нашего общего дома 
– Земли. В этом году в Играх прини-
мают участие спортсмены из Азии, 
Европы, Северной и Южной Аме-
рики, Африки, а также Австралии. 
В Играх участвует до 2000 атлетов 
из 89 стран, всего будет разыграно 
97 комплектов медалей по 21 виду 
спорта.

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев также выступил на 
церемонии открытия Всемирных 
игр кочевников. Он выразил при-
знательность лидерам братских 
государств, высоким гостям и спор-
тсменам, прибывшим в Казахстан 
для участия в этом событии между-
народного масштаба. Президент 
выразил глубокую благодарность 
главам братских государств, почет-
ным гостям и спортсменам.

Среди высокопоставленных 
гостей, прибывших в Астану для 
участия в церемонии открытия 
масштабного спортивного события, 
руководитель Татарстана Рустам 
Минниханов, председатель Халк 
Маслахаты Туркменистана Гур-
бангулы Бердымухамедов, глава 
Республики Саха (Якутия) Айсен 
Николаев, президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиеев, президент Кыр-
гызстана Садыр Жапаров. 

Как подчеркнул глава госу-
дарства, кочевая цивилизация 
оставила глубокий след в мировой 
истории.

– Кочевники Великой степи 
издревле населяли Евразию. Об-
ладая инновационными для сво-
его времени технологиями, они 
содействовали глобальному про-
грессу, – продолжил Касым-Жомарт 
Токаев. – Пять тысяч лет назад 
кочевники одомашнили лошадь 
и сформировали всадническую 
культуру, распространившуюся по 
всему миру. Степные мастера из-
готавливали передовые образцы 
оружия и великолепные ювелирные 
украшения. Яркое тому свидетель-

В Астане на праздничной церемонии президент Казахстан Касым-Жомарт Токаев официально объявил V Всемирные 
игры кочевников открытыми. В масштабном шоу приняли участие почти три тысячи артистов. В начале церемонии 
дети, представляющие различные этнические группы Казахстана, внесли флаг нашей страны, и прозвучал 
государственный гимн. Далее прошел традиционный парад делегаций стран-участниц.

ство – найденные «золотые люди» 
сакского периода. Казахская земля 
дала миру таких выдающихся лич-
ностей, как аль-Фараби и Ходжа 
Ахмед Яссауи, внесших значи-
тельный вклад в развитие науки 
и гуманистических идей. Наши 
предки создали сильные государ-
ства и возвели в Великой степи 
впечатляющие своими размерами 
и красотой средневековые города, 
в числе которых Отрар, Туркестан, 
Тараз, Сарайшык. Выступая мо-
стом между Западом и Востоком, 
кочевники способствовали сбли-
жению разных культур. На этих 
обширных пространствах в разное 
время процветали империи гуннов 
и тюркские каганаты, Золотая орда 
и Казахское ханство.

Десять лет назад впервые было 
организовано уникальное между-
народное мероприятие, которое 
продвигает кочевую цивилизацию 
на глобальном уровне. Спорт стал 
символом взаимного уважения и 
солидарности, а его главная миссия 
– укреплять дружбу народов – ра-
ботает в полной мере. 

– Казахстан известен всем как 
территория мира и согласия. В на-
шей стране в гармонии и взаимопо-
нимании живут различные этносы. 
Мы установили крепкие связи со 
странами ближнего и дальнего 
зарубежья и хотим, чтобы другие 
государства также были в добрых 
взаимоотношениях друг с другом. 
Уверен, что Игры кочевников будут 
способствовать укреплению между-
народной солидарности, – подчер-
кнул Касым-Жомарт Токаев.

Также на открытии выступили 
председатель организационного 
комитета V Всемирных игр кочев-
ников Роман Скляр и президент 
Всемирной конфедерации этно-
спорта Билал Эрдоган. 

V Всемирные игры кочевни-
ков начались с соревнований по 
«Жамбы ату» – национальному 
виду спорта, в котором стреляют из 
лука по мишени на определенном 
расстоянии на быстро скачущей 
лошади. Здесь ожидаются очень 
упорные состязания, поскольку этот 
вид состязаний присущ многим ко-
чевым народам, он входит в число 

наиболее распространенных видов 
стрелкового искусства. Поэтому 
состязания «Жамбы ату» проходят 
в нескольких стилях: в азиатском, 
турецком и казахском. 

По словам главного тренера на-
циональной сборной по «Жамбы 
ату» Елдоса Бадашева, венгерский 
стиль стрельбы из лука на лошади 
отличают ловкость и быстрота 
выпуска стрел. Здесь, в отличие 
от других видов стрельбы из лука 
на лошадях, нужно выпускать по 
мишени как можно большее ко-
личество стрел. Состязания будут 
длиться четыре дня на территории 
этноаула рядом с ипподромом 
«Қазанат».

Участники уже посоревновались 
в венгерском стиле. Начальный 
этап закончился первым местом 
для представителя французской 
команды Raphael Malet. Второе 
место за участником из Монголии 
Altankhuyag Nergui и третье место 
тоже у француза Gaëtan Blot. Казах-
станский участник Абзал Тулыбе-
ков вошел в пятерку сильнейших.

Экономика ждет 
межведомственного 
консенсуса 
Президент страны призывает убрать 
дисбаланс между денежно-кредитной 
и фискальной политикой и больше 
стимулировать кредитование 
экономики.

Работать 
засучив рукава
В стране идет активная работа 
по привлечению инвестиций, 
на старте реализации – новые 
проекты в индустриальном секторе, 
АПК, металлургии, машиностроении 
и логистике. По мере реализации 
намеченных планов будет расти ВВП, 
увеличатся ежегодные поступления 
в бюджет, поднимется средняя 
заработная плата, будут создаваться 
новые рабочие места.
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В ЧЕСТЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ПРАЗДНИКА ВЕНГРИИ  
6 сентября 2024 года в Алматы состоялся 
торжественный прием, посвященный Национальному 
Празднику Венгрии. Мероприятие прошло на территории 
Генерального консульства Венгрии в Алматы.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

Организатором встречи выступил Генеральный консул 
Венгрии в Алматы, господин Саболч Карой Сёке, при 

поддержке международной фармацевтической компании 
«Гедеон Рихтер». В мероприятии приняли участие пред-
ставители дипломатического корпуса, бизнес-сообщества, а 
также венгерская диаспора и друзья Венгрии в Казахстане.

Прием стал ярким событием, подчеркнувшим дружеские 
отношения между двумя странами. Господин Саболч Карой 
Сёке в своей речи отметил важность культурного обмена и 
укрепления связей между странами. Он подчеркнул значи-
мость партнерства с «Гедеон Рихтер», компанией, которая 
активно поддерживает различные инициативы в области 
здравоохранения и образования.

В рамках мероприятия особое внимание уделялось но-
вым проектам и инициативам, направленным на развитие 
двустороннего сотрудничества. Были озвучены планы по 
проведению совместных мероприятий и проектов в области 
науки и культуры. Одно из них пройдет с 13 по 25 сентября 
в Центральном государственном музее РК, где состоится 
открытие фотовыставки «Исламское архитектурное на-
следие Венгрии».

Гостям приема была предоставлена возможность по-
знакомиться с культурными особенностями Венгрии, через 
мастер-класс по изготовлению художественных произведе-
ний ручной работы и песенно-танцевальные выступления. 
А также – насладиться венгерской кухней, включая тради-
ционные блюда и напитки.

Национальный праздник Венгрии стал отличной плат-
формой для расширения деловых контактов и укрепления 
дружеских связей между двумя странами.

Теплый прием завершился в дружеской атмосфере, 
оставив приятные воспоминания и желание на дальнейшее 
развитие партнерства между Венгрией и Казахстаном.

ФИНЛЯНДИЯ
В Парламенте Финляндии состоялась встреча Посла Аза-

мата Абдраимова и депутата Парламента Финляндии Вилле 
Скиннари, являющейся руководителем Группы дружбы с 
РК в Парламенте ФР.  

Стороны обсудили ключевые вопросы и наметили даль-
нейшие практические шаги двустороннего сотрудничества 
в различных областях, в первую очередь в торгово-эконо-
мической и инвестиционной сферах.  

КОРОЛЕВСТВО НИДЕРЛАНДОВ
В Гааге состоялось одно из значимых культурных событий 

года – Embassy Festival (Фестиваль посольств). 
В нем приняли участие загранучреждения 55 стран, 

включая Казахстан, представлявший Центральную Азию. 
Посольство Казахстана продемонстрировало многооб-
разие и уникальность национальной культуры. Посетители 
также получили подробную информацию о туристических 
возможностях нашей страны. Особый интерес вызвало 
ознакомление с жизнью и достижениями выдающихся 
деятелей казахской культуры, таких как Абай Кунанбаев, 
Ахмет Байтурсынулы, Магжан Жумабаев, Каныш Сатпаев 
и Мухтар Ауэзов.  

ОАЭ
Посол Нажмедин Мухаметалиулы встретился с предсе-

дателем Федерального национального совета ОАЭ Сакром 
Гобашем. 

Казахстанский дипломат отметил роль взаимодействия 
групп Дружбы и профильных комитетов, а также обмен 
визитами председателей парламентов как важный стимул 
для укрепления этих связей. В свою очередь, Сакр Гобаш 
подтвердил открытость к международному сотрудничеству.

ШВЕЦИЯ
Король Швеции Карл XVI Густав принял Чрезвычайного 

и Полномочного Посла Республики Казахстан С. Нуртаева 
по случаю завершения его дипломатической миссии в 
этой стране. 

Король Карл XVI Густав был проинформирован о новых 
задачах и приоритетах Казахстана. В свою очередь Король 
Карл XVI Густав высоко оценил политическую и экономиче-
скую реформы, проводимые Казахстаном в последние годы. 

БРАЗИЛИЯ
Посол Болат Нусупов встретился с директором Бота-

нического сада г. Бразилиа Алланом Фрейре Барбоза да 
Силвой, в ходе которой бразильской стороне были вручены 
несколько саженцев яблони Алматинский «Апорт».    

Было отмечено, что появление этого яблочного дерева в 
Бразилии будет способствовать росту узнаваемости Казах-
стана среди местного населения и иностранных туристов. 
Стороны выразили надежду, что при соответствующем уходе 
данный сорт яблоневого дерева адаптируется к местным 
природным условиям и даст свои первые плоды. 

КАНАДА
Генеральный комитет Международной кинологической 

федерации (FCI) принял решение о предварительном 
признании казахского тазы (Kazakh Tazy) официальной 
породой собак и закрепил статус Казахстана как держателя 
стандарта породы. 

Это решение – ключевой и последний этап перед полным 
признанием тазы казахской породой на международном 
уровне. «Впереди у вас 10 лет работы. За это время должно 
быть проведено много тестов на здоровье, собрана стати-
стика о породе, зарегистрированных щенках, которые будут 
затребованы Научной комиссией FCI. FCI будет наблюдать 
за системным развитием породы в Казахстане», – сказал 
президент FCI Тамаш Яккель, комментируя решение гене-
рального комитета.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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На полях Astana Finance Days 
был объявлен ряд инициатив. 

На сессии «Приватность в эпоху 
ИИ: изменяющиеся вызовы для 
бизнеса и адаптивные стратегии 
успеха» участники представили 
практическое руководство по 
использованию искусственного 
интеллекта (ИИ) и защите данных 
в МФЦА. На сессии «Расширение 
возможностей роста: раскрытие 
потенциала исламского рознично-
го финансирования» был презен-
тован отчет МФЦА по исламскому 
финансированию, подготовлен-
ный МФЦА и компанией CSQ Law 
при поддержке Исламского банка 
развития. 

Документ познакомил с текущим 
состоянием развития исламского 
финансирования в Казахстане. 
Данные для отчета были получены 
в результате исследования рынка, 
оценивающего потенциальный 
рыночный спрос на исламские 
финансовые продукты среди около 
13 000 респондентов. После пре-
зентации отчета было объявлено 
о создании Ассоциации исламских 
финансов и бизнеса, зарегистри-

рованной в МФЦА. Организация 
должна стать ведущей платфор-
мой для объединения участников 
индустрии исламских финансов и 
бизнеса Казахстана, а также для 
развития образования и повы-
шения финансовой грамотности 
в данной области. Членами Ассо-
циации стали биржевые площадки 
и финансовые и консалтинговые 
организации. 

Другой инициативой Astana 
Finance Days стало обсуждение 
развития в Казахстане креативной 
индустрии и способов ее финан-
сирования. На панельной сессии 
«МФЦА – центр притяжения для 
креативного бизнеса» было объ-
явлено о принятии Правил МФЦА 
«О венчурных студиях». Документ 
создаст правовую базу для регули-
рования венчурного бизнеса. Вен-
чурный капитал будет направлен 
на рост инновационных стартапов 
и их дальнейшее масштабирование 
в рамках МФЦА. 

Как отметил управляющий ди-
ректор по финансовым продуктам 
Администрации МФЦА Данияр 

Кельбетов, креативная индустрия 
усиливает свою роль в мировой 
экономике, и МФЦА стремится 
стать центром притяжения для 
инновационных проектов в этой 
сфере. По его словам, документ даст 
возможность предпринимателям 
использовать модель венчурной 
студии для инкубации и развития 
креативных бизнес-идей. Ком-
пании могут развивать проекты 
от идеи до стадии минимально 
жизнеспособного продукта. После 
чего проекты будут трансформиро-
ваться в зарегистрированные ком-
пании, готовые к выходу на рынок. 
Для поддержи проектов резидент 
МФЦА TechHub Limited и Truleum 
Venture Studio Limited – венчурная 
студия, базирующаяся в Между-
народном финансовом центре 
Дубая, подписали меморандум по 
совместному созданию и запуску 
«Венчурной студии финансовых 
технологий» на базе МФЦА. Запуск 
студии – важный шаг в развитии 
инновационных технологий в 
Казахстане, он открывает новые 
возможности для финансирования 

стартапов, относящихся к креатив-
ной индустрии. 

В рамках конференции биржа 
Astana International Exchange объ-
явила о выходе в биржевое поле 
сертификатов возобновляемой 
энергии I-REC. Это «зеленый» 
атрибут электрической  энергии, 
подтверждающий производство 
электроэнергии за счет источника 
возобновляемой энергии. Этот сер-
тификат подтверждает, что энергия 
была произведена от возобновляе-
мых источников, и соответствует 1 
МВт*ч чистой электроэнергии. 

I-REC занимает 99% всего до-
бровольного рынка сертификатов 
возобновляемой энергии в мире и 
действует в более чем 50 странах.  
Сертификаты I-REC, наряду с клас-
сическими инструментами фондо-
вого рынка, помогут компаниям 
достигать экологических целей, 
при этом сохраняя финансовую 
эффективность. Инициатива под-
держивает приверженность Казах-
стана к продвижению устойчивого 
развития в соответствии с лучшими 
мировыми практиками.
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-Я считаю казахстанскую ко-
манду одной из лучших по 

стрельбе из конного лука. Они за-
няли второе место в Монголии на 
чемпионате мира в прошлом году, 
они очень много работают и уже 
доказали свое мастерство. Думаю, 
они будут в числе финалистов. Мы 
очень впечатлены атмосферой 
мероприятия и тем, как нас встре-
тили. Мы чувствуем себя очень 
желанными гостями, и нам очень 
приятно находиться здесь, – поде-
лился впечатлениями Алан ле Галь, 
президент французского Междуна-
родного альянса по стрельбе из лука 
на лошадях.

На момент подписания номе-
ра в печать Игры были в самом 
разгаре. Продолжается борьба 
силачей в рамках соревнований 
Powerful Nomad. Казахстан будет 
представлен Азаматом Макулбе-
ковым. На ипподроме «Казанат» 
состоятся ключевые матчи по кок-
пару и кокбору. Сборная Казахстана 
встретится с командами России и 
Турции соответственно. Напомним, 
в предыдущем матче казахстанцы 
одержали уверенную победу над 
сборной США со счетом 18:0. Кроме 
того, в конноспортивном комплексе 
«Аргымак» продолжаются соревно-
вания по традиционной стрельбе 
из лука, где участники, в частности, 
соревновались в стрельбе по мише-
ни «Щит». 

Казахстанская команда уже 
имеет пять медалей в этом виде 

спорта. Состязания продолжаются. 
Итоговый материал о V Всемирных 
играх кочевников предполагается 
опубликовать в следующем но-
мере. 

Первые единоборства и победы 
ярко свидетельствуют: Всемирные 
игры кочевников способствуют воз-
рождению исторического наследия 
кочевой цивилизации, а также 
поощрению мирных отношений 
между странами. К сожалению, в 

современном мире человечество 
забывает свое происхождение. 
И реально существует угроза ис-
чезновения уникальных культур 
и народов.     

Разрушение окружающей среды 
приводит к катастрофическим 
последствиям на региональном 
и глобальном уровнях. Кочевые 
цивилизации сосуществовали в 
гармонии с природой на протя-
жении многих веков, обеспечивая 

бесконечные модели устойчивого 
развития. Всемирные игры кочев-
ников выступают сегодня в качестве 
нового драйвера для сближения 
народов и культур через сущность 
кочевых традиций и образа жизни. 
Это призыв к поощрению и сохра-
нению традиционных видов спорта 
в качестве инструмента для дости-
жения терпимости, солидарности, 
интеграции, культурного осознания 
и мира во всем мире.

ИГРЫ СБЛИЖАЮТ НАРОДЫ

ASTANA FINANCE DAYS

ФИНАНСЫ СО ВКУСОМ ИННОВАЦИЙ
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Рабочая поездка Касым-Жомарта 
Токаева в Костанайскую область на-
чалась с посещения чугунолитейного 
завода ТОО «KamLitKZ» в индустри-
альной зоне.       

Как сообщил генеральный дирек-
тор Дмитрий Гуртовой, мощность за-
вода составляет 45 тыс. тонн литья в 
год. Реализация проекта стоимостью 
78,2 млрд тенге позволила создать 
500 рабочих мест. Производство 
оснащено 30 роботами на наиболее 
сложных и тяжелых технологических 
участках. 

Касым-Жомарту Токаеву был про-
демонстрирован процесс выплавки и 
розлива чугуна в литейные формы, а 
также обработки изделий. Он поставил 
автограф на только что выпущенном 
блоке цилиндров.

* * * 
Касым-Жомарт Токаев посетил 

строительную площадку завода по 
производству автомобилей KIA в 
Костанайской области. 

Планируется, что в июле следующего 
года с конвейеров сойдет первый 
тестовый автомобиль. В октябре 2025 
года будет произведен пуск завода. 
С января 2026 года начнется выпуск 
обновленной модели Sportage. Про-
ектная мощность завода составляет 
порядка 70 тыс. автомобилей в год. 
Будет создано 1500 новых постоянных 
рабочих мест. 

* * * 
Глава государства встретился с 

сельхозтоваропроизводителями 
на территории ТОО «Надеждинка» 
Майкольского сельского округа Ко-
станайского района. 

Президент осмотрел посевные пло-
щади ТОО и побеседовал с тружени-
ками. Касым-Жомарт Токаев отметил 
важность своевременной уборки 
выращенного урожая, и заверил, что 
государство продолжит поддерживать 
отечественных фермеров, оказывать 
помощь в реализации эффективных 
проектов.

* * * 
В Костанайской области президент 

посетил Локализационный центр АО 
«АгромашХолдинг KZ». 

Предприятия было создано с целью 
производства колесной самоходной 
сельхозтехники и комплектующих 
для машиностроительной отрасли. 
Сегодня 700 человек производят 250 
тыс. узлов и компонентов в год. С 
начала года завод выпустил около 1 
тыс. тракторов и 300 комбайнов. Ло-
кализационный центр получил заказ 
на изготовление ряда компонентов 
для тракторов и комбайнов CLAAS. 
На днях будет подписан контракт с 
мировым производителем навесной 
и прицепной техники AMAZONE. 

* * * 
Касым-Жомарт Токаев посетил 

физкультурно-оздоровительный 
комплекс в Костанае. 

Здесь местные жители могут зани-
маться многими видами спорта. В ком-
плексе функционируют тренажерный 
и хореографический залы. Для людей 
с особыми потребностями созданы 
все необходимые условия. Президент 
также ознакомился с деятельностью 
Smart-центра для детей IQostanay в 
Костанае. В настоящее время здесь 
дополнительное образование полу-
чают около двух тысяч учащихся, 
функционируют 24 кружка.  

* * * 
В Акорде состоялась церемония 

вручения верительных грамот Пре-
зиденту РК Касым-Жомарту Токаеву 
чрезвычайными и полномочными 
послами семи государств. 

Глава государства обратился к ди-
пломатам с приветственной речью, 
подчеркнув твердую убежденность 
в том, что ООН играет незаменимую 
роль в глобальной системе. Казахстан 
неизменно поддерживает эту универ-
сальную организацию.  

* * * 
Глава государства Касым-Жомарт 

Токаев принял министра националь-
ной обороны Турции Яшара Гюлера. 

Касым-Жомарт Токаев отметил по-
ступательное развитие отношений 
между нашими странами по всему 
спектру двусторонней и многосто-
ронней повестки. В ходе беседы были 
рассмотрены вопросы сотрудничества 
двух стран в сфере безопасности.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
На заседании правительства рас-

смотрен проект Общенационального 
плана мероприятий по реализации 
Послания главы государства народу 
Казахстана «Справедливый Казах-
стан: закон и порядок, экономический 
рост, общественный оптимизм».

План состоит из 76 мероприятий, 
направленных на повышение устойчи-
вости экономики и рост благосостоя-
ния граждан. Отдельные мероприятия 
предусмотрены по проведению Года 
рабочих профессий в следующем году. 
Меры будут приняты по линии АПК и 
реализации проекта «Ауыл Аманаты». 
Планом предусмотрено решение 
инфраструктурных вопросов энерге-

тического сектора и коммунального 
хозяйства, утверждение регулируемых 
тарифов на ж/д перевозки грузов до 
уровня рентабельности, обеспечение 
водной безопасности, внедрение ИИ.  

* * * 
Премьер-министр встретился с ру-

ководителями компании TSC Global/
GK Hyperscale Майклом Дикерсоном 
и Дэниелом Дикерсоном. 

Обсуждены вопросы инвестиционно-
го сотрудничества в области развития 
цифровой инфраструктуры и трансфер-
та передовых технологий. Рассмотрены 
подходы компании по обеспечению 
роста вычислительных мощностей и 
увеличению экспорта IT-услуг. 

* * * 
Олжас Бектенов встретился с гу-

бернатором Новгородской области 
Российской Федерации Андреем 
Никитиным.

Обсуждены вопросы межрегио-
нального сотрудничества и взаимо-
действие в торгово-экономической 
и культурно-гуманитарной сферах, 
реализации совместных инвестици-
онных проектов в промышленной, 
сельскохозяйственной сферах. 

* * * 
Олжас Бектенов провел заседание 

Межведомственной комиссии по про-
филактике правонарушений.

Рассмотрены меры по борьбе с 
интернет-мошенничеством и профи-
лактике возникновения финансовых 
пирамид, обеспечению обществен-
ного правопорядка и профилактике 
правонарушений среди несовершен-
нолетних. В рамках противодействия 
мошенничеству специальными груп-
пами «Киберпол» раскрыто более 
2,5 тыс. преступлений, в результате 
возмещено 962 млн тенге ущерба. 
Задержано 914 злоумышленников.  

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

РАБОТАТЬ ЗАСУЧИВ РУКАВА
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Расим ЮМАШЕВ, 
специалист по информационной 
безопасности компании TSARKA

Эксперты TSARKA применяли как 
ручные методы тестирования и 

анализа мобильных приложений, 
так и автоматизированные ин-
струменты сканирования (MobSf, 
apkhunt и nuclei). Указанные инстру-
менты – части автоматизированной 
комплексной платформы для тести-
рования на проникновение, анализа 
вредоносных программ и оценки 
безопасности мобильных прило-
жений (под платформы Android/
iOS/Windows). Такой подход обе-
спечивал всестороннюю оценку без-
опасности мобильных приложений, 
позволяя выявить как уязвимости, 
обнаруженные вручную, так и по-
тенциальные угрозы, выявленные 
автоматически.    

В процессе исследования было 

рассмотрено 20 уязвимостей в 4 
категориях у 11 ведущих БВУ РК, 
часть из которых можно отметить, 
как высококритичные, требующие 
немедленного исправления в ис-
следованных версиях мобильных 
приложений. К примеру, больше 
половины исследуемых приложений 
хранят чувствительную информа-
цию в приватном файле внутри 
директории приложения.   

Очень часто ошибочно считается, 
что данные, которые хранятся во 
внутренней директории приложе-
ния, уже защищены, и злоумышлен-
ник до них не доберется. Однако для 
этого существует большое количе-
ство способов, начиная от резервной 
копии устройства, заканчивая физи-
ческим доступом к устройству и экс-
плуатации различных уязвимостей. 
Таким образом, если возникают 
другие уязвимости, позволяющие 
получить доступ к файлам в песоч-

нице приложения, это делает очень 
критичным хранение в них чувстви-
тельной информации, особенно если 
во внутренней директории хранятся 
аутентификационные или платеж-
ные данные пользователя. В таких 
случаях это может привести к пол-
ной утрате аккаунта или денежных 
средств клиента.

Олжас Сатиев, генеральный ди-
ректор и основатель Tsarka Group, 
комментирует исследование: «В 
этом году мы немного сдвинули вы-
ход отчета, предваряя возможность 
обсудить эти уязвимости на наших 
панельных дискуссиях KazHackStan. 
С другой стороны, у банков было 
больше возможности исправить 
текущие недочеты, но мы видим, что 
в ряде случаев проблемы остаются, 
и это, к сожалению, традиционная 
история для РК. Внедрение на го-
сударственном уровне требований 
к подключению в платформу ле-

гального поиска уязвимостей (Bug 
Bounty) дало толчок роста к регуляр-
ным исследованиям безопасности. 
Однако впереди большая работа не 
только в рамках практической без-
опасности, но и в контексте смены 
парадигмы мышления, прекраще-
ния «невыноса» сора, то есть инфор-
мации об утечках и уязвимостях, из 
периметра организации».

Коллектив TSARKA и ее основатель 
уже больше десятилетия работают 
над тем, чтобы защищать бизнес, 
государство и граждан Республики 
Казахстан от киберпреступников. 
Экспертиза и опыт более чем сотни 
топовых специалистов, выросших 
в Казахстане и обученных противо-
действовать киберугрозам именно в 
нашем регионе, помогает успешно 
защищать именно казахстанский 
бизнес на базе казахстанских и 
всемирно известных продуктов и 
технологий.

НА ФОНЕ РОСТА NPL
Согласно расчетам европейских экспертов, 
базовая оценка недофинансирования 
бизнеса в Казахстане составляет 
2,9% к ВВП страны. Такое заявление 
сделал CEO Первого кредитного бюро 
Руслан Омаров на конференции «FCBK 
2024: навстречу бизнесу».  

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

«Это только базовая оценка, без каких-либо поправок. 
Если мы применим поправки до недофинансиро-

вания бизнеса составит уже 4,3% от ВВП – это 7,6 млрд 
тенге. Но аналитический центр Первого кредитного бюро 
уверен, что дефицит финансирования намного больше – 
10% от ВВП (12 трлн тенге)», – отметил финансист.  

В отчете Halyk Finance указывается, что доля проблем-
ных кредитов (NPL90+) по состоянию на конец июля 2024 
года не изменилась и составила 3,1%, а доля кредитов с 
просрочкой более 30 дней повысилась до 4,3% (4,2% в 
июне). Портфель кредитов со сроком просрочки свыше 30 
дней увеличился на 4,2% м/м до ₸1395 млрд, в то время 
как портфель NPL90+ увеличился на 3,2% м/м до ₸1020 
млрд. Уровень покрытия провизиями неработающих 
кредитов уменьшился с 179,6% в июне до 177,7% в июле. 

«Качество кредитного портфеля: NPL растет и здесь 
нужно что-то делать. Возможно, нам нужно думать над 
тем, чтобы делать какую-то реструктуризацию по старым 
кредитам. Большая часть NPL приходится на компании, 
которые, по сути, уже закрылись. Но эти кредиты висят в 
портфелях банков. Здесь, естественно, нужно вычищать 
портфель по старым кредитам», – заявил Руслан Омаров. 

По его словам, портфель кредитов, выданных до 2018 
года, составлял 7,6 трлн тенге. Большая часть токсичных 
кредитов (90% NPL) была выдана именно в это время. В 
июле совокупный портфель кредитов банков увеличился 
на 1,3% месяц к месяцу до 32 296 млрд тенге. Расширение 
кредитного портфеля произошло за счет увеличения вы-
дачи кредитов физическим лицам на 2,2% месяц к месяцу, 
тогда как кредитование юридических лиц выросло на 0,2%. 

«Доля портфеля юридических лиц в общем портфеле 
кредитов банков немного уменьшилась и составила 42% 
(42,5% июне; 44% в начале года). Средневзвешенные 
ставки по выданным кредитам увеличились с 17,3% в 
июне до 18,6% в июле. При этом наблюдалось увеличе-
ние ставок по займам юридических лиц до 18,0% (17,2% 
в июне), в то время как ставки по кредитам физических 
лиц увеличились до 19,3% (17,4% в июне)», – уточняют 
в Halyk Finance.

Председатель АРРФР Мадина Абылкасымова считает, 
что росту кредитования бизнеса препятствовали жесткие 
требования банков. Например, финансовые организации 
намеренно занижают стоимость залогового имущества: 
«Мы провели большую работу по определению стои-
мости залогового имущества и сейчас на регулярной 
основе (ежегодно) оцениваем качество активов банков. 
В результате мы видим реальную стоимость залога и ко-
эффициенты, которые устанавливаются к нему. Вначале 
они были более высокие, но сейчас снижены в пределах 
фактических значений по стоимости реализации зало-
гового имущества». 

В июне были приняты новые законодательные по-
правки, направленные на развитие синдицированного 
кредитования в Казахстане. Они предусматривают рас-
ширение участников синдикатов за счет иностранных 
банков, МФЦА и усиление залоговых прав участников 
синдиката. 

«Создан Проектный офис с участием институтов раз-
вития и частных банков. Начато финансирование 4 про-
ектов на 444 млрд тенге. Со своей стороны регулятор в 
целях увеличения кредитования реального сектора на 
регуляторном уровне реализует ряд стимулирующих 
пруденциальных мер по высвобождению ликвидности 
и снижению давления на капитал банков. Кроме этого, в 
этом году запущен новый механизм для инвестирования 
пенсионных активов в облигации банков. 

Это необходимо для обеспечения долгосрочного фон-
дирования банков. Общий объем пенсионных активов, 
которые планируется направить на эти цели, составит 
до 500 млрд тенге. Предоставленные средства будут на-
правлены на кредитование инвестиционных проектов в 
приоритетных отраслях экономики», – сообщила глава 
АРРФР.

Мадина Абылкасымова отметила, что глава государства 
поставил задачу разработать новый закон «О банках и 
банковской деятельности». «Проект закона будет направ-
лен на те вопросы, которые мы сегодня обсуждаем, он 
будет учитывать развитие финтех-сектора, стимулировать 
создание регуляторной среды для безопасного внедрения 
инноваций в банковской сфере. Кроме этого, в банковском 
секторе важный тренд, который вы знаете, это развитие 
конкуренции. Проводится либерализация требований 
для вхождения иностранных банков на казахстанский 
рынок. Ранее были приняты условия для конвертации 
микрофинансовых организаций в банки, и мы ожидаем, 
что в ближайшее время у нас появится ряд новых бан-
ков», – добавила Мадина Абылкасымова.

Другой важной реформой в банковском секторе яв-
ляется создание национального рейтингового агентства.
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В ходе встречи министр под-
черкнул, что в своем Послании 

народу Казахстана глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев уделил 
особое внимание социально-эко-
номическим вопросам. В связи с 
этим приоритетным направлением 
работы Министерства финансов и 
правительства в целом является 
поддержка социальной сферы. На 
эти цели в 2025 году планируется 
выделить 9,8 трлн тенге, что на 794 
млрд тенге больше, чем в 2024 году.

ФИНАНСИРОВАНИЕ
В 2025 году регионам из ре-

спубликанского бюджета будет 
выделено 7,4 трлн тенге, что на 
348 млрд больше по сравнению с 
предыдущим годом. В частности, 
субвенции Алматинской области 
составят 203,6 млрд тенге. Эти 
средства будут направлены на обра-
зовательные гранты, обеспечение 
населения водой, ремонт тепловых 
сетей, газификацию населенных 
пунктов, ремонт автомобильных 
дорог и поддержку бизнеса.

Министерство финансов также ак-
тивно работает над завершением до 
конца 2024 года проекта по полной 
цифровизации администрирова-
ния. В настоящее время внедряются 
три информационные системы: 
Интегрированная система налого-
вого администрирования (ИСНА), 
Интегрированная база данных (ИБД) 
и ИС «Кеден». Эти системы обеспе-
чат высокий уровень доступности, 
оптимизацию бизнес-процессов, 
минимизацию участия сотрудни-
ков государственных органов в 
обработке документов, упрощение 
налоговых платежей и повышение 
удовлетворенности граждан госу-
дарственными услугами.

Четвертым направлением работы 
Министерства является техниче-

ское оснащение пунктов пропуска 
на таможенной границе Евразий-
ского экономического союза (с КНР, 
Узбекистаном и Туркменистаном). 
Модернизация проводится без пре-
рывания основного грузопотока.

ИНТЕГРАЦИЯ 
В результате интеграции тамо-

женной и налоговой систем на базе 
действующей информационной си-
стемы Электронные счета-фактуры 
(ЭСФ) разработана национальная 
система учета товаров для обеспе-
чения прозрачности и сквозного 
контроля перемещения товаров от 
момента импорта до розничной 
реализации или экспорта. Осущест-
вляется сквозной контроль товаро-
оборота от импорта и производства 
до розничной реализации.

ИС ЭСФ предоставляется в поль-
зование налогоплательщикам бес-
платно. Всего зарегистрировано 
более 1,1 млн пользователей и 1,2 
млрд ЭСФ. Кроме того, вендорам, 
занимающимся разработкой про-
граммных продуктов по электрон-
ному документообороту, комплект 
разработчика с подробным описа-
нием сервисов и методов предо-
ставляется бесплатно.

Для упрощения работы на-
логоплательщиков реализована 
интеграция с учетными системами 
налогоплательщиков посредством 
открытого API-интерфейса. Реа-
лизованы методы для выполнения 
всех операций с электронными 
документами, доступных пользова-
телю в WEB-приложении, которое 
удобно для малых предприятий 
(ввод на портале), выписываю-
щих небольшое количество ЭСФ 
и не имеющих дополнительные 
системы бухгалтерского учета. А 
также – для средних предприятий 
(пакетная загрузка), которые ис-
пользуют специализированные 
системы бухгалтерского учета. 

Оформление СНТ и ЭСФ можно 
осуществлять с помощью бесплат-

ного мобильного приложения ИС 
ЭСФ, доступного в Play Market и 
App Store.

Данная система позволяет в ав-
томатическом режиме отслеживать 
весь бизнес-процесс движения 
товаров от момента импорта (его 
производства на территории Ка-
захстана) до реализации конечному 
потребителю.

ПОЭТАПНОСТЬ
В период с 2016 по 2019 год в 

Казахстане проведено поэтапное 
распространение обязательств по 
выписке ЭСФ. Так, наряду с лица-
ми, осуществляющими деятель-
ность в околотаможенной сфере 
(уполномоченные экономические 
операторы, брокеры, таможенные 
перевозчики, владельцы таможен-
ных складов и складов временного 
хранения), с 1 января 2017 года были 
вовлечены в систему выписки ЭСФ 
налогоплательщики, реализующие 
товары из Перечня изъятия ВТО.

Далее, с начала 2018 года обязан-
ность по выписке ЭСФ распростране-
на на крупных налогоплательщиков. 
В 2019 году обязанность по выписке 
ЭСФ распространена на всех пла-
тельщиков НДС и по всей цепочке 
реализации импортированных 
товаров. Таким образом, начиная с 
2019 года, в ИС ЭСФ обязаны работать 
все плательщики НДС, а также все 
налогоплательщики, реализующие 
товары из Перечня товаров изъятия, 
утвержденного в связи со вступлени-
ем Казахстана в ВТО.

ПРОСЛЕЖИВАЕМОСТЬ
С 2016 года во исполнение между-

народных обязательств, принятых 
Казахстаном при вступлении во 
Всемирную торговую организацию 
в соответствии с Протоколом от 16 
октября 2015 года «О некоторых во-
просах ввоза и обращения товаров 
на таможенной территории  ЕАЭС» 
(Бурабайский протокол), создана 
Национальная система просле-

живаемости товаров Республики 
Казахстан, которая обеспечивает 
прослеживаемость товаров из 
Перечня изъятия ВТО  по товарам, 
по которым были применены по-
ниженные ставки ввозных тамо-
женных пошлин и должны быть 
меры по недопущению вывоза на 
территорию других государств – 
членов ЕАЭС таких товаров. 

В целях автоматизации про-
цесса контроля за перемещением 
товаров в ИС ЭСФ создан модуль 
«Виртуальный склад», который 
позволяет отследить весь жизнен-
ный цикл движения товаров путем 
интеграции таможенных и налого-
вых информационных систем (ИС 
«АСТАНА-1», ИС «Единое храни-
лище данных» (ИС ЕХД), ИС ЭСФ). 

ВИРТУАЛЬНЫЙ СКЛАД  
Функционал модуля построен та-

ким образом, что после таможенно-
го оформления импортированный 
товар в автоматическом режиме 
приходуется в Виртуальный склад 
участника внешнеэкономической 
деятельности, перемещение товара 
отслеживается путем генерации 
в системе виртуальных меток, 
дальнейшая реализация товара 
производится в пределах задекла-
рированных объемов.

Таким образом, через модуль 
«Виртуальный склад» прослежи-
вался весь жизненный цикл дви-
жения товаров, минимизировано 
совершение бестоварных сделок, 
обеспечен автоподсчет остатков 
товаров на складе, снижен риск 
уклонения от налогообложения.

С 1 апреля 2018 года модуль 
«Виртуальный склад» запущен по 
автотранспортным средствам (157 
кодов ТН ВЭД), в отношении кото-
рых применены пониженные став-
ки ввозных таможенных пошлин. 
В 2020 году в целях обеспечения 
государственного мониторинга 
за оборотом и ценообразованием 
медикаментов, а также в целях уси-
ления государственного контроля 
за добычей и оборотом золота и 
золотосодержащей руды, модуль 
«Виртуальный склад» распростра-
нен на лекарственные средства 
любых форм (32 кода ТНВЭД), а 
также золото и золотосодержащую 
продукцию (12 кодов ТНВЭД).

Аналитический центр АФК опубликовал результа-
ты очередного опроса профессиональных участ-

ников финансового рынка в отношении некоторых 
индикаторов в сентябре 2024 года.

В исследовании изучалось мнение профессиональ-
ных участников финансового рынка, представителей 
банковских, страховых, брокерских организаций, 
сотрудников аналитических и казначейских под-
разделений. В публикации представлены ответы 
респондентов на вопросы, касающиеся прогнозов 
по следующим ключевым индикаторам: стоимость 
нефти марки Brent; стоимость доллара США про-
тив казахстанского тенге; инфляция; ВВП; базовая 
ставка НБРК.  

Резюме. Некоторое замедление месячной инфля-
ции (до 0,6% в августе с 0,7% в июле) пока не дает 
уверенных оснований для дальнейшего снижения 
базовой ставки. Большинство экспертов финрынка 
(69%) считают более вероятным исходом предстоя-
щего 11 октября заседания НБ РК сохранение ставки 
на отметке 14,25%. Оставшаяся часть (31%) допускает 
снижение до 13,75-14,0%.

При этом большое значение для решения по ставке 
будет иметь динамика ИПЦ за сентябрь. Соответствен-
но, ожидания экспертов могут измениться в начале 
октября, после публикации инфляционной картины.

При этом возврата ИПЦ к целевому значению в 
5% в следующие 12 месяцев не предвидится: оцен-

ка инфляционных ожиданий на годовом горизонте 
составила 7,6% (8,1% ранее). На этом фоне НБРК 
придется сохранять жесткие денежно-кредитные 
условия – через год базовая ставка может быть на 
отметке 12,0%.

Высокие ставки, повышение суверенного рейтинга, 
рост нетто-продаж инвалюты Нацбанком и увеличе-
ние спроса на казахстанские ГЦБ со стороны нере-
зидентов могут поддержать тенге в краткосрочном 
периоде. К началу октября курс по паре USDKZT 
прогнозируется на отметке 476,5 тенге (тек. 477,2).

При этом через год валютная пара USDKZT может 
вырасти до 495,4 тенге за доллар (+3,8% к текущему) 
на фоне пересмотра вниз цен на сырье, растущей не-
обходимости продления сделки ОПЕК+ на 2025 год 
и сокращения добычи сырья, отсутствия перспектив 
улучшения бюджетных параметров (принятие ново-
го Налогового кодекса отложено до июля 2025 г.).

Через год стоимость барреля Brent прогнозируется 
на отметке в 78,9 доллара за баррель (месяцем ра-
нее – 80,4) на фоне ухудшения прогнозов по спросу 
в свете замедления экономик США и КНР и более 
длительного сохранения высоких ставок в мировой 
экономике. На этом фоне экономический рост в 
стране прогнозируется ниже целевого показателя в 
6% — через год рост ВВП может составить 4,3% (3,3% 
за 1 полугодие 2024 г.).
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АФК благодарит всех респондентов, принявших участие в прогнозном раунде в сентябре. 
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ОГРАНИЧЕНИЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ  
Данные результаты не являются инвестиционной рекомендацией и отражают суждения независимых экспертов, а также не 
являются официальным мнением представленных организаций. АФК, равно как и участники данного исследования, не несут 
какой-либо ответственности за представленные в данном обзоре прогнозы, являющиеся не более чем экспертными суждениями 
в один конкретный момент времени. 
Изменения цен на финансовых и товарных рынках являются следствием множества событий, происходящих в мире, различных 
по характеру и воздействию. Прогнозирование предполагает целый ряд допущений, которые могут моментально терять свою 
актуальность. В связи с изложенным выше, АФК рекомендует относиться с должной осторожностью к любым прогнозам, 
озвучиваемым публично.  
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Резюме 
 Некоторое замедление месячной инфляции (до 0,6% в августе с 

0,7% в июле) пока не даёт уверенных оснований для дальнейшего 
снижения базовой ставки. Большинство экспертов финрынка (69%) 
считают более вероятным исходом предстоящего 11 октября 
заседания НБРК сохранение ставки на отметке 14,25%. Оставшаяся 
часть (31%) допускает снижение до 13,75–14,0%.  

 При этом большое значение для решения по ставке будет иметь 
динамика ИПЦ за сентябрь. Соответственно, ожидания экспертов 
могут измениться в начале октября, после публикации 
инфляционной картины.  

 При этом возврата ИПЦ к целевому значению в 5% в следующие 12 
месяцев не предвидится: оценка инфляционных ожиданий на 
годовом горизонте составила 7,6% (8,1% ранее). 

 На этом фоне НБРК придётся сохранять жесткие денежно-
кредитные условия — через год базовая ставка может быть на 
отметке 12,0%. 

 Высокие ставки, повышение суверенного рейтинга, рост нетто-
продаж инвалюты Нацбанком и увеличение спроса на 
казахстанские ГЦБ со стороны нерезидентов могут поддержать 
тенге в краткосрочном периоде. К началу октября курс по паре 
USDKZT прогнозируется на отметке 476,5 тенге (тек. 477,2).  

 При этом через год валютная пара USDKZT может вырасти до 495,4 
тенге за доллар (+3,8% к текущему) на фоне пересмотра вниз цен 
на сырьё, растущей необходимости продления сделки ОПЕК+ на 
2025 год и сокращения добычи сырья, отсутствия перспектив 
улучшения бюджетных параметров (принятие нового Налогового 
кодекса отложено до июля 2025 г.). 

 Через год стоимость барреля Brent прогнозируется на отметке в 
78,9 доллара за баррель (месяцем ранее — 80,4) на фоне ухудшения 
прогнозов по спросу в свете замедления экономик США и КНР и 
более длительного сохранения высоких ставок в мировой 
экономике.  

 На этом фоне экономический рост в стране прогнозируется ниже 
целевого показателя в 6% — через год рост ВВП может составить 
4,3% (3,3% за 1 полугодие 2024 г.). 

 

В ЗОНЕ РИСКА МОБИЛЬНЫЙ БАНКИНГ
Накануне крупнейшей в Центральной Азии конференции практической кибербезопасности 
KazHackStan компания TSARKA Group публикует результаты ежегодного анализа защищенности 
мобильных приложений банков второго уровня.

И ЦИФРОВИЗАЦИЯ, 
И ЛИЧНЫЕ ВСТРЕЧИ

НЕФТЬ, ТЕНГЕ, СТАВКА: МНЕНИЕ РЫНКА  
Тенге может остаться стабильным, несмотря на волатильность нефти.
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Президент Касым-Жомарт Тока-
ев в очередном Послании на-

роду Казахстана обратил внимание 
на дисбаланс между денежно-кре-
дитной политикой (ДКП) Нацио-
нального банка и фискальной по-
литикой правительства. Президент 
констатировал, что кредитование 
реального сектора по-прежнему 
находится не на должном уровне.

Не решен и вопрос достаточного 
фондирования малого и среднего 
бизнеса. Это негативным образом 
сказывается на деловой активности 
в стране, устойчивости и поступа-
тельном росте экономики, сказал 
президент, призвав правительство 
и Национальный банк сообща вы-
работать оптимальное решение 
данной проблемы.   

И прежде всего, стимулировать 
банки вкладывать больше средств 
в экономику.

Говоря о дисбалансе, нужно 
вспомнить, что фискальная по-
литика – это налогово-бюджетная 
политика Министерства финансов. 
Она представляет собой меры воз-
действия на экономику с помощью 
изменения величины расходов и 
доходов государственного бюджета. 
Основные инструменты фискаль-
ной политики: налоги, трансферты, 
государственные закупки товаров 
и услуг. 

Денежно-кредитная полити-
ка Национального банка – это 
комплекс мер, направленных на 
регулирование стоимости денег в 
экономике для обеспечения ста-
бильности цен. Национальный банк 
управляет ДКП путем контроля ба-
зовой ставки, ставок вознагражде-
ния по основным операциям ДКП, 
резервных требований к банкам и 
установления ограничений по от-
дельным финансовым операциям 
– например, по вывозу валюты за 
границу.

Экономика в основе своей фи-
нансируется банками. Их кредитная 
активность привязана к величине 
базовой ставке, ставкам вознаграж-
дения по основным операциям ДКП 
и нормам резервов – чем выше нор-
мы, тем меньше у банков свободных 
денег для бизнеса. В последнее 
время Национальный банк не за-
вышает нормы резервирования и 
снижает базовую ставку. 

Сейчас она составляет 14,25%, а 
год назад была 16%. К снижению 

базовой ставки привела макроэко-
номическая стабилизация: снизи-
лась инфляция на фоне снижения 
проинфляционных рисков и ин-
фляционных ожиданий населения. 
Но, по мнению банкиров, ставка 
еще не пригодна для активного 
кредитования реального сектора. 
Если посмотреть статистику за 
первое полугодие, то при росте ВВП 
в 3,3% займы юридическим лицам 
выросли на 2,6%, а физическим 
лицам – на 9,9%, в том числе по-
требительские займы выросли на 
12,5%. То есть, экономический рост 
софинансируется еще из других 
источников – государственных 
средств. 

Но в бюджете не так много де-
нег для кредитования реального 
сектора. Идет неисполнение до-
ходной части бюджета по основ-
ным налогам. Бюджетные расходы 
поддерживаются трансфертами 
из Нацфонда. И в этом плане пре-
зидент отметил, что средства Нац-
фонда в первую очередь должны 
служить интересам государства и 
использоваться для достижения 
стратегических целей, а не обслу-
живать зарубежные финансовые 
институты.

Нацфонд выступает важнейшим 
инструментом обеспечения долго-
срочной макроэкономической 
стабильности, поэтому требуется 
его эффективное управление. Пре-
зидент также указал, что одних 
лишь государственных финансов 
для обеспечения динамичного 
экономического роста недостаточ-
но. Нужно создать благоприятные 
условия для повышения деловой 
активности через привлечение в 
экономику частных инвестиций. 
Для этого прежде всего необходима 
стабильная налоговая политика, 
стимулирующая качественное раз-
витие и ответственное поведение 
бизнеса.

В данный момент обсуждается 
новый Налоговый кодекс. Предлага-
ется убрать льготы для банковского 
сектора при уплате корпоративного 
подходного налога (КПН) и сделать 
ставку для банков одинаковой с 
игорным бизнесом в 25%. Банкиры 
и Национальный банк, разумеется, 
против. Глава Национального банка 
Тимур Сулейменов выступает за 
единую ставку КПН для всех субъ-
ектов бизнеса, без разграничений 
по видам деятельности – во избе-
жание дискриминации отдельных 

направлений бизнеса. Но в идею 
поднятии КПН для банков заложен 
здравый смысл. 

Банки – частные финансовые 
институты, и заставить их активней 
кредитовать экономику никак нель-
зя. Но и правительство не может 
бездонно расширять государствен-
ное кредитование. Нужен консен-
сус между условными кнутом и 
пряником, чтобы частные банки 
заинтересовались кредитованием. 
У банков есть деньги на кредиты. 
За январь-июль 2024 года чистая 
прибыль банков составила  1 389 
млрд  тенге, что на 12,3% больше 
по сравнению с соответствующим 
периодом 2023 года. Рентабель-
ность банковских активов (ROA) на 
1 августа 2024 года составила 4,5%, 
рентабельность капитала (ROE) – 
33,2%. На каждый вложенный тенге 
усредненно акционеры банков по-
лучили отдачу в треть тенге.

В Послании президент подчер-
кнул, что международные эксперты 
относят казахские банки к одним из 
самых прибыльных среди стран, бо-
гатых ресурсами. Поэтому речь идет 
о справедливом налогообложении 
данного сектора. Уплачиваемые 
банками налоги должны быть со-
размерны дивидендам их акцио-
неров. Данный подход выглядит 
особенно логичным на фоне госу-
дарственной помощи, оказанной 
банкам. В то же время президент 
уточнил, что нужно оптимизиро-
вать налоговые режимы, не ухудшая 
при этом действующие выгодные 
условия для предпринимателей. 

Консенсус между Национальным 
банком и Минфином в плане роста 
экономики будет заключаться в 
едином подходе к инструментам 
стимулирования экономического 
роста. Меры не должны противоре-
чить друг другу. Требуется совмест-
ное решение, как стимулировать 
частный сектор больше вкладывать 
в экономику через оптимальные 
налоги, размеры трансферта и ра-
бочие денежные ставки.

«НАЦФОНД – ДЕТЯМ»: 
ВЫПЛАЧЕНО 
$2,2 МЛН ЦЕЛЕВЫХ
ЕНПФ озвучил результаты использования 
целевых накоплений в рамках программы 
«Нацфонд – детям» за 8 месяцев 2024 года.

За 8 месяцев реализации программы по состоянию на 
1 сентября 2024 года АО «ЕНПФ» исполнено (пере-

ведено уполномоченным операторам для зачисления 
на банковские счета заявителей) 21 933 заявления на 
общую сумму порядка 2,2 млн долларов США, из кото-
рых в целях улучшения жилищных условий исполнено 
12 487 заявлений на сумму около 1,3 млн долларов США, 
для оплаты образования – 9 446 заявлений на сумму 
около 947,6 тыс. долларов США. При этом получатель 
целевых накоплений вправе использовать всю сумму 
или ее часть, остаток неиспользованной суммы остается 
на целевом накопительном счете (ЦНС).

Самыми популярными субцелями использования 
средств на улучшение жилья стали: пополнение вклада 
в жилищные строительные сбережения для дальнейше-
го накопления (исполнено 12 048 заявлений на сумму 
более 1,2 млн долларов США), приобретение жилища 
в собственность по гражданско-правовым сделкам 
(окончательный расчет) – 150 заявлений на сумму бо-
лее 15 тыс. долларов США, внесение первоначального 
взноса для получения ипотечного жилищного займа 
на приобретение жилища – 116 заявлений на сумму 
11,7 тыс. долларов США. 

Самыми популярными субцелями в рамках оплаты 
образования стали: оплата образовательных услуг ор-
ганизаций образования, расположенных на территории 
Республики Казахстан, долями (за каждый академиче-
ский период или учебный год) или в полном объеме 
единовременно (за весь срок обучения) (исполнено 
7 561 заявление на сумму более 758,4 тыс. долларов 
США), пополнение образовательного накопительного 
вклада по договору об образовательном накопительном 
вкладе (исполнено 1 366 заявлений на сумму более 
137,1 тыс. долларов США), оплата образовательных 
услуг зарубежных организаций образования долями 
(за каждый академический период или учебный год) 
или в полном объеме единовременно (за весь срок 
обучения) (исполнено 433 заявления на сумму более 
43,4 тыс. долларов США).  

С подробной информацией о выплатах целевых 
накоплений в целях улучшения жилищных условий и 
(или) оплаты образования в разрезе уполномоченных 
операторов и регионов можно ознакомиться на сайте 
enpf.kz.

Напомним, что согласно программе «Нацфонд – 
детям», 50% инвестиционного дохода Национального 
фонда РК раз в год распределяется между детьми – 
гражданами Республики Казахстан, которые родились 
в 2006 году и позднее. В феврале 2024 года по итогам 
2023 года в ЕНПФ всем детям были начислены первые 
целевые требования, а гражданам, достигшим в 2024 
году 18 лет, начислены целевые накопления (ЦН) на 
целевые накопительные счета (ЦНС) и стали осущест-
вляться выплаты.  

Пресс-служба АО «ЕНПФ»

ЭКОНОМИКА ЖДЕТ 
МЕЖВЕДОМСТВЕННОГО 
КОНСЕНСУСА

ЧУДО-ГЕЛЬ 
ДЛЯ СЕЛЬХОЗКУЛЬТУР
Над вопросом повышения плодородия 
почв задумались сегодня не только 
фермеры, но и ученые. Восточно-
казахстанский ученый разрабатывает 
биогель от истощения почвы.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото ВКУ им. С. Аманжолова

В Казахстане сегодня более 75% почв, используемых 
в сельском хозяйстве, подвержены деградации, а 

25% находятся в зоне риска. По оценке специалистов, 
все это приводит к снижению урожайности и большим 
финансовым потерям.

«Научный сотрудник Amanzholov University Кыдыр-
молла Акатан разрабатывает мультикомпозитный 
биогидрогель на основе целлюлозы для повышения 
влажности и плодородия почв в целях устойчивого 
развития агропромышленного комплекса. 

Проект стал победителем в конкурсе Комитета на-
уки Министерства науки и высшего образования РК 
на грантовое финансирование по научным и науч-
но-техническим проектам на 2024-2026 годы», – со-
общили в Восточно-Казахстанском университете им. 
С. Аманжолова. 

По словам Кыдырмоллы Акатана, биогидрогель в 
1,5 раза дешевле имеющихся коммерческих средств 
за счет использования исключительно отечественного 
сырья, еще одно преимущество заключается в уни-
версальности использования, ведь гель подходит для 
всех видов сельскохозяйственных культур. Применять 
эффективное средство нужно во время предпосевной 
обработки почвы.

– Для того чтобы изготовить биогидрогель, мы ис-
пользуем отходы сельскохозяйственных культур, – по-
яснил ученый. – Это грамотно с точки зрения экологии 
и экономики. Для придания средству удобрительных 
и стимулирующих свойств производится иммоби-
лизация местных агроминералов. В результате мы 
получаем эффективно сорбирующий, удерживающий 
влагу, термочувствительный и стимулирующий рост 
растений препарат.

Он добавил, что разработка ведет к повышению 
урожая в Казахстане на 20-25%. 

В настоящее время работа над проектом ведется в 
лаборатории, но в перспективе планируется произ-
водство гидрогеля уже в промышленных объемах.

Алевтина ДОНСКИХ, Алматы, 
фото Эльмиры САРСЕНОВОЙ

В этом сентябре «Путевка в 
жизнь» отметила свой первый 

десятилетний юбилей. В честь та-
кой даты банк устроил прием для 
своих выпускников и студентов. 
Как правило, гранты и спонсорские 
программы носят краткосрочный 
характер. А это проект не только 
долгожитель, но и обладатель ряда 
престижных премий. Так, социаль-
ная программа «Путевка в жизнь» 
уже в 2015 году была признана луч-
шим социально-благотворитель-
ным проектом Алматы на конкурсе, 
организованном РГУ «Қоғамдық 
келісім» при Президенте РК, для 
бизнес-структур банковского секто-
ра и республиканских организаций 
«Жүректен – жүрекке».  

В рамках проекта банк дает воз-
можность детям со статусом сирота 
либо ОБПР получить высшее обра-

зование в Caspian University в Алма-
ты. Банк берет на себя все расходы 
на обучение, проживание, проезд, 
выплаты ежемесячных стипендий 
и др. Также банк помогает своим 
студентам с трудоустройством. Сей-
час по «Путевке в жизнь» в Caspian 
University обучаются 25 студентов с 
1 по 4 курс. И с каждым годом банк 
планомерно увеличивает поток 
абитуриентов по программе.

Как отметил Эльдар Сарсенов, 
«цель – дать участникам программы 
старт для дальнейшей успешной 
жизни, обрести самостоятельность 
и востребованность на рынке труда, 

стать уверенным в себе, расста-
вить правильные приоритеты в 
жизни. Образно говоря – удочку, 
а не рыбу. Мы не ограничиваемся 
исключительно образовательной 
сферой и поддерживаем ребят в 
самореализации».  

Участниками проекта уже стали 
ребята из разных городов Казах-
стана: Семея, Костаная, Кокшетау, 
Актау, Павлодара и Нур-Султана. 
Они выбирают такие специально-
сти как психология, архитектура, 
программная инженерия, юриспру-
денция, публичное право, нефтяная 
инженерия и т.д.

На юбилейной встрече было 
много счастливых воспоминаний, 
выпускники рассказывали о своих 
проекта, а студенты – делились 
планами. Не обошлось и без наград 
тем, кто помогает реализовывать 
этот благородный проект.  

В их числе был Павел Николае-
вич Коваль, директор КГУ «Центр 
поддержки детей, нуждающихся в 
специальных социальных услугах, 
города Рудного» Управления об-
разования акимата Костанайской 
области. Из этого центра поступило 
больше всего участников в проект 
«Путевка в жизнь».

УВЕРЕННО – С «ПУТЕВКОЙ В ЖИЗНЬ»Более ста молодых 
людей, став участниками 
социальной программы 
«Путевка в жизнь», 
смогли получить высшее 
образование, а затем 
трудоустроиться и стать 
успешными людьми. Этот 
проект был инициирован 
председателем правления 
АО «Нурбанк» Эльдаром 
Сарсеновым и запущен 
в 2014 году. 

Так, в месячной динамике самое за-
метное удорожание было отмечено в 
Абайской области (на 0,6%), в Алматы 
(на 0,4%), а также в Актюбинской и Тур-
кестанской областях (на 0,3% в каждом 
из регионов). Цены в двух регионах 
– Костанайской и Мангистауской об-

ластях – остались на прежнем уровне. 
При этом удешевление наблюдалось 
в 8 из 20 регионов страны.

В годовой динамике наибольший 
рост цен был зафиксирован в Алматы 
(на 8,3%), а также в Мангистауской (на 
7,2%) и Жетысуской (на 7,1%) областях. 

Наименьшее годовое удорожание – на 
3% – было отмечено в Туркестанской 
области.

В августе среди продовольственных 
продуктов фрукты и овощи подорожа-
ли на 6,5% по сравнению с августом 
прошлого года. В том числе свежие 
фрукты выросли в цене на 12,8%, 
переработанные фрукты – на 3,4%, 
переработанные овощи – на 5,3%, а 
свежие овощи, напротив, подешевели 
на 1,7%.

Среди фруктов бананы стали до-
роже на заметные 28,3%, апельсины 
подешевели на 3,2%, а лимоны – на 

19,3%. Что касается овощей, подоро-
жали помидоры, огурцы, картофель, 
свёкла. Подешевели капуста, репчатый 
лук и морковь.

Цены на молочные продукты вырос-
ли на 5,4%, мясо и мясная продукция 
подорожали на 3,8%. Стоимость десят-
ка яиц составила 491 тенге – на 8,6% 
дороже, чем в августе прошлого года. 
Хлебобулочные изделия и крупы в ав-
густе подорожали на 6% по сравнению 
с августом прошлого года. В том числе 
мука выросла в цене на 9%, хлеб – на 
7,5%, макаронные изделия – на 4,6%.

Energyprom.kz

АВГУСТ-2024: ЧТО ПОДЕШЕВЕЛО, 
ЧТО ПОДОРОЖАЛО
В августе текущего года цены на продовольственные товары в Казахстане 
продемонстрировали рост на 5,5% по сравнению с августом 2023-го. 
В среднем по стране изменений за месяц не произошло, однако 
в отдельных регионах ситуация отличается.
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По данным Министерства ком-
мерции, с января по май 2024 г. 

торговля услугами в Китае продол-
жает стремительно расти, при этом 
общий объем импорта и экспорта 
превысил 3 трлн юаней. Это на 16% 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Из них экспорт пре-
высил 1,2 трлн юаней, показав рост 
на 11% по сравнению с годом ранее, 
а импорт – свыше 1,8 трлн юаней, 
что на 19,6% выше в годовом исчис-
лении. Дефицит торговли услугами 
зафиксирован в размере около 583 
млрд юаней. 

С одной стороны, это отражает 
жизнеспособность экономики 
Китая и растущий спрос на вы-
сококачественные зарубежные 
услуги (туристические, медицин-
ские, высшее образование) для 
удовлетворения желаний потре-
бителей и показывает повышение 
уровня жизни страны. С другой 
– демонстрирует, что Китай имеет 
огромный потенциал в развитии 
торговли услугами.

Предшественником CIFTIS была 
Китайская международная ярмар-
ка торговли услугами в Пекине, 
стартовавшая в 2012 году. Она 
официально сменила название и 
повысила уровень – до общена-
ционального – в 2020 г. CIFTIS на-
ряду с Китайской международной 
выставкой импортных товаров 
(CIIE), Китайской ярмаркой им-
портных и экспортных товаров 
(CIEF) и Международной выставкой 
потребительских товаров (CICGF) 
стала одной из четырех крупнейших 
выставочных площадок страны 
и крупнейшей в мире многопро-
фильной ярмаркой комплексных 

Гульбазар МЕДИЕВА, д.э.н., академик 
НИА РК, руководитель Офиса НТР, НТС 
при Международном центре зеленых 
технологий и инвестиционных проектов 

Для достижения этих целей необхо-
димо внедрение технологических, 

социальных, экономических и других 
мер, направленных на экологизацию 
экономики. Однако возникает важный 
вопрос: «Кто будет осуществлять эту 
трансформацию?» Кто займется вне-
дрением технологических инноваций? 
Ответы на эти ключевые вопросы тре-
буют оценки степени обеспеченности 
кадрами, способными принять участие 
в переходе к климатически нейтраль-
ной, зеленой, конкурентоспособной и 
инклюзивной экономике.

Этот вопрос был поднят в числе 
первоочередных задач главой госу-
дарства в сентябрьском Послании 
народу Казахстана. «Обеспечение 
экономики квалифицированными 
кадрами – это самая насущная задача, 
– сказал Касым-Жомарт Токаев. – Речь 
также идет о подготовке специалистов 
по профессиям будущего. Работа в 
данном направлении уже начата.

…Требуется синхронизировать 
инновационную политику с научно-
технологическими приоритетами 
страны. Это позволит придать импульс 
отраслевым инновациям, раскрыть 
потенциал прикладной науки в вузах».

В числе задач климатической по-
вестки, кадровый вопрос также стоит 
в числе первых. Нам необходимо 

создавать новые профессии, занимать-
ся подготовкой и переподготовкой 
кадров в области устойчивого раз-
вития. Именно такую задачу сейчас 
реализует Международный Центр зе-
леных технологий и инвестиционных 
проектов по поручению Министерства 
экологии и природных ресурсов РК. 
Начиная с 2018 года и по сей день, 
мы проводим трудоемкую работу по 
анализу 2700 предприятий производ-
ственной промышленности в целях их 
подготовки и перехода на принципы 
наилучших доступных техник (НДТ) в 
соответствии с новым Экологическим 
кодексом. На сегодняшний день Бюро 
НДТ разработало 16 нормативных до-
кументов – отраслевых справочников 
на основе международного стандарта 
BREF, предоставляющих широкий 
перечень технологий НДТ. 

Эти документы позволяют предпри-
ятиям выбирать наиболее подходящие 
технологии в зависимости от их тех-
нических, финансовых и иных воз-
можностей, а также от условий адап-
тации к местным производственным 
требованиям. Разработка подобного 
рода нормативных документов для 
одной отрасли в европейских странах 
занимает от 3 до 5 лет. 

Такая работа требует проведения 
расширенного комплексного техно-
логического аудита (КТА) производ-
ственных процессов для выявления 
объемов выбросов и загрязняющих 
веществ на всех этапах технологиче-
ского цикла. Результаты КТА требуют 

продолжения работы с экспертами и 
техническими специалистами произ-
водства, что подразумевает формиро-
вание технических рабочих групп для 
разработки отраслевых справочников 
с последующим их обсуждением с 
общественностью.

В нашем случае центр ведет эту 
сложную непрерывную работу с на-
растающим темпом: в первый год мы 
разработали два справочника, затем 
четыре, и в перспективе планируем 
разработать шесть, так как, согласно 
Экологическому кодексу, ТОП-50 
предприятий обязаны перейти на 
принципы НДТ.

Думаю, Минэкологии справедливо 
поднимает вопрос о том, готовы ли 
наши кадры к внедрению технологий 
НДТ и низкоуглеродной политике во 
всех отраслях промышленности Казах-
стана. По нашему мнению, и согласно 
проведенному комплексному аудиту, 
внедрение принципов НДТ может 
стать активом в различных отраслях: 
это сближает науку и производство, 
усиливает привлечение инвестиций, 
становится одним из факторов ESG, 
определяет новые модели обучения в 
академической среде и многое другое.

Решение такой комплексной задачи 
требует от центра проведения много-
численных переговоров, опросов, 
анкетирования и интервью со всеми 
стейкхолдерами и отраслевыми ве-
домствами, имеющими отношение к 
подготовке кадров новой формации. 
В результате проведено более 20 

Мансия МУСАТАЕВА, фото Ержана АЙТАНОВА

Аналитики казахстанской IT-компании 
Sergek Group с помощью интеллекту-

альной, транспортной системы Sergek ITS 
провели анализ и выяснили, как измени-
лась ситуация на дорогах с наступлением 
осени. 

ЧТО ТАКОЕ ITS?
Intelligent Transportation System – ин-

теллектуальная транспортная система для 
анализа, мониторинга и транспортного 
прогнозирования. Она позволяет устано-
вить причины пробок в городе, сформи-
ровать эффективные маршруты и график 
для общественного транспорта, поменять 
планирование городской инфраструктуры, 

а также понять причины маятниковой ми-
грации людей.

КАК ПРОВОДИЛСЯ АНАЛИЗ? 
Для достоверности анализа специалисты 

сравнили такие параметры, как средняя 
скорость потока и количество транспортных 
средств на дорогах в понедельник 26 августа 
(до начала учебного года) и понедельник 2 
сентября (во время учебного года). За эталон-
ное принято время с 7.00 до 8.00 часов утра.

ГЛАВНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ  
В результате транспортной аналитики вы-

яснилось, что в сентябре средняя скорость 
авто на дорогах Астаны и Алматы снизилась 
на 20-25% в зависимости от конкретной 
улицы. Кроме того, второго сентября на 

некоторые улицы выехало вдвое больше 
транспортных средств по сравнению с 
аналогичным днем августа. 
Астана
В Астане 2 сентября в 7.00 утра средняя 

скорость по ул. Сарайшык упала по срав-
нению с понедельником 26 августа на 20%. 
В этот день вместо 7,5 тысячи (показатель 
за 26 августа) на Сарайшык выехали более 
11 тысяч водителей.

Подобная ситуация наблюдалась и на 
других главных проспектах столицы. Почти 
на 40% больше авто выехало на пр. Манги-
лик ел и чуть меньший показатель (около 
30%) зафиксирован по пр. Туран. 
Алматы
В Алматы пиковая нагрузка пришлась 

на проспекты аль-Фараби и Абая. По пр. 

аль-Фараби утром 2 сентября в западном 
направлении выехало около 11 тысяч авто 
вместо 8 тысяч (показатель за 26 августа), 
снизив скорость потока на 15%. По пр. Абая 
в оба направления выехало около 23 тысяч 
автомобилей вместо 17 тысяч (показатель 
за 26 августа). Скорость потока упала сразу 
на 25%. Также увеличение количества авто 
наблюдалось по пр. Райымбека (14%), ул. 
Толе би (20%) и Восточной объездной (14%).

ЧТО ДЕЛАТЬ ВОДИТЕЛЯМ?
С наступлением осени водителям не-

обходимо закладывать на 30% больше 
времени для того, чтобы вовремя добраться 
до пункта назначения. То есть, если до на-
ступления учебного года водитель тратил 
на дорогу около часа, то с учетом нынешней 
скорости и пробок его путь займет около 
часа и 20 минут. 

В АТМОСФЕРЕ 
ЦИФРОВОЙ ЖИЗНИ

услуг. Она подчеркивает открытость 
и сотрудничество, привнося заряд 
позитивной энергии в рост мировой 
экономики. 

Примерить очки виртуальной 
реальности и посмотреть через них 
на известные достопримечатель-
ности; попрактиковать с помощью 
искусственного интеллекта оздоро-
вительный комплекс упражнений 
Бадуаньцзинь («Восемь кусков 
парчи»); понаблюдать за роботами, 
представляющими свои способ-
ности, – все это услуги, к которым 
можно будет прикоснуться в про-
цессе выставки. 

На CIFTIS-2024 представлено 
большое количество новых тех-
нологий и продуктов. Посетители 
смогут окунуться в фантастическую 
атмосферу цифровой жизни. Более 
60 компаний и организаций проде-
монстрируют здесь свои последние 
разработки. 

CIFTIS-2024 будет проходить на 
двух основных площадках. Ком-
плексные выставки будут прово-
диться в Китайском национальном 
конференц-центре, а тематические 
выставки в индустриальном парке 
«Шоуган». Экспозиции будут уде-
лять особое внимание новым про-

изводственным силам, в которые 
интегрированы модели и форматы 
бизнеса современной сферы услуг, 
высокотехнологичного произ-
водства и современного сельского 
хозяйства. Здесь представлен ши-
рокий сектор отраслей, таких как 
технологии ИИ, разработка метав-
селенной, спутниковый интернет, 
большие данные и вычислительная 
мощность, финансовые, цифровые 
технологии в культуре и туризме, 
умные образование, физкультура и 
строительство, технологии энергос-
бережения, сокращения выбросов 
углерода и другие. 

В парке «Шоуган» построена 
зона, посвященная лидирующим 
пекинским предприятиям по раз-
витию индустрии будущего. Вновь 
работает зона международных 
инновационных инкубаторов, куда 
будут привлечены более 10 техно-
логических компаний из России, 
Франции, Великобритании и других 
стран. Будут продемонстрированы 
технологические достижения в об-
ластях: финансовые технологии, 
летательные аппараты, индустри-
альный интернет, разработка и вне-
дрение программного обеспечения, 
медицинские технологии и т. д.

В рамках CIFTIS-2024 также будет 
проведен Глобальный саммит по 
торговле услугами, публикация 
новых разработок и другие меро-
приятия.

КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

САМАЯ НАСУЩНАЯ 
ЗАДАЧА
С принятием Казахстана Стратегии по достижению 
углеродной нейтральности в 2023 году перед нами встала 
задача глубокой трансформации практически всех 
отраслей экономики для достижения амбициозных целей 
по снижению парниковых выбросов и экологической 
нагрузки на окружающую среду. Пришло время создавать 
зеленые рабочие места и кадры для них.

интервью с руководителями крупных 
энергетических предприятий, опроше-
но более 78 организаций промышлен-
ности, 38 высших технических учебных 
заведений.   

Анализируя степень обеспечен-
ности кадрами в области зеленой 
экономики, наш центр столкнулся с 
проблемой отсутствия в стране ут-
вержденного определения «зеленые 
рабочие места», а данные Бюро На-
циональной статистики не позволяют 
составить ясную картину.  

Подводя итоги нашего камераль-
ного исследования кадрового обе-
спечения в целях реализации задачи 
углеродной нейтральности, мы счита-
ем необходимым:

• внедрить в учебные и рабочие пла-
ны вузов дисциплины или элективные 
курсы по НДТ, изменению климата, 
ESG-трансформации, углеродному ре-
гулированию, карбоновой политике и 
другим направлениям, связанным с из-
учением аспектов изменения климата;

• создать центры повышения квали-
фикации на всех региональных и от-
раслевых уровнях, где сосредоточены 
производственные объекты, внедряю-
щие низкоуглеродную политику;

• проводить научно-исследователь-
скую работу по изучению климати-
ческой политики для формирования 
экспертного сообщества в стране, 
которое будет способствовать пере-
ходу к низкоуглеродной экономике.

Для решения этих задач необходим 
системный, комплексный, всесторон-
ний подход, включающий взаимо-
действие и координацию различных 
секторов: политики, технологий, зако-
нодательства, общественного мнения 
и других смежных направлений. Это 
позволит достичь эффекта абсолют-
ного декаплинга (процесс отделения 
экономического роста от негативного 
воздействия на окружающую среду- 
ред.) без увеличения давления на 
природные ресурсы и окружающую 
среду, что станет эффективной мерой 
в достижении углеродной нейтраль-
ности.

ITS: МОНИТОРИНГ, АНАЛИЗ, ПРОГНОЗС наступлением осени 
и началом учебного года 
на дорогах образуются 
огромные пробки. Наиболее 
ярко они выражены, пожалуй, 
в главных мегаполисах 
Казахстана – Астане и Алматы.

Китайская международная ярмарка торговли услугами – CIFTIS-2024 проходит с 12 по 16 сентября в Национальном 
конференц-центре и индустриальном парке «Шоуган». Более 80 стран и международных организаций участуют в ней. 
Из них 13 стран и международных организаций впервые представляют собственные выставочные стенды. 

КАК DIGITAL- 
ТЕХНОЛОГИИ МЕНЯЮТ 
КАЧЕСТВО УСЛУГ  
Цифровые технологии меняют 
концепцию функционирования компаний 
и их взаимодействия с клиентами. Однако 
их использование создает определенные 
риски, которые уже сегодня учитывают 
участники финансового рынка. К такому 
мнению пришли в ходе панельной сессии 
«Цифровая трансформация и улучшение 
качества услуг на рынке ценных бумаг» 
на 26-м общем годовом собрании Азиатско-
Тихоокеанской ассоциации центральных 
депозитариев (ACG).

Цифровизация не только меняет работу участников 
финансовых рынков, но и поддерживает спрос на 

финансовые услуги. В Индонезии в период пандемии и 
активной имплементации цифровых решений существенно 
увеличилось число инвесторов, рассказал в ходе меро-
приятия президент PT. Kustodian Sentral Efek Indonesia 
Самсул Хидаят. 

«В период пандемии многие инвесторы зарегистрирова-
лись на нашей бирже, их число достигло 13,3 млн в нашем 
центральном депозитарии», – добавил он. 

Индекс Индонезийской фондовой биржи вырос в два раза 
за последние 10 лет и достиг показателя в 7700 пунктов.  
На сегодняшний день на Индонезийской бирже проходит 
порядка 200 тыс. сделок в день. При этом общее количество 
эмитентов на бирже составляет 9037 компаний. 

Капитализация Индонезийского фондового рынка оцени-
вается в $700 млрд. При этом рынок капитала Индонезии 
считается одним из наиболее развитых в Юго-Восточной 
Азии. 

Улучшить обслуживание клиентов посредством цифрови-
зации решили и в Taiwan Depository&Clearing Corporation 
(TDCC). Как пояснила старший вице-президент по корпора-
тивной стратегии и общественной деятельности TDCC Джули 
Янг, еще в 2009 году площадка начала применять новые 
финансовые технологии в своей деятельности.

Применяют в TDCC и искусственный интеллект, напри-
мер, для перевода, кодирования, шифрования и других 
решений. Однако, отметила она, не каждая задача подходит 
для искусственного интеллекта. Например, высоко-конфи-
денциальная информация не должна предоставляться ИИ. 
Кроме того, ИИ не вполне эффективно работает с данными 
ограниченного распространения. Но поскольку TDCC опери-
рует в основном точными данными, ИИ может применяться 
для их прогнозирования и агрегирования. 

При этом Казахстан не только не отстает от мировых 
тенденций по технологичности, но даже и превосходит 
их, считает исполнительный советник Freedom Finance 
Михаил Новоселов. 

«Наши GovTech и RegTech технологии – не просто самые 
передовые в мире, а превышающие самые высокие стан-
дарты. К примеру, у нас есть биометрическая база данных 
всех жителей, и, по сути, можно открыть счет в банке либо 
сесть в самолет, просто отсканировав лицо и предоставив 
лишь номер документа. Все проверки проводятся быстро 
и невидимо», – отметил Михаил Новоселов. 

Он добавил, что сегодня на открытие счета уходит не-
сколько минут, хотя раньше на эту операцию требовалось 
15 минут. Но, соглашается он, использование цифровых 
технологий создает определенные риски, поэтому нужно 
проводить множество проверок по клиенту, учитывая 
санкционные и другие риски. 

В период развития цифровых решений важный вопрос 
отводится и регулированию. По словам директора и ру-
ководителя операционного отдела Thomas Murray Джима 
Миклетуэйта, регулирование делает акцент на том, чтобы 
организации учитывали все риски, проводили внутреннее 
обучение, тестирование и отчитывались по важным вопро-
сам. Он также отметил, что можно перевести некоторые 
нестабильные системы в облако для обеспечения их без-
опасности. 

«Эти технологии недорогие, и вы получаете больше 
выгод. Многие страны имплементировали регулирование 
по ценным бумагам и по хранению ключевых и личных 
данных. Еще одна тенденция – постковид. Работа из дома 
становится нормальным явлением, хотя ранее отношение 
к этому вопросу было настороженное, поскольку люди по-
лучают из дома доступ к важным системам. Но сейчас это 
становится нормой», – добавил Джим Миклетуэйт.

Пресс-служба KCSD
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ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ ДРАЙВЕРЫ РАЗВИТИЯ

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото из архива автора 

Всего на территории Восточно-
Казахстанской области площадь 

пастбищ составляет 5,1 млн га, из 
которых на землях сельскохозяй-
ственного назначения – 2,4 млн га, 
на землях населенных пунктов – 0,5 
млн га, на землях запаса – 1,6 млн 
га и т.д. 

«С 2022 года нехватка пастбищ 
для выпаса скота личного подворья 
населения составляла 200 тысяч 
гектаров. В рамках решения вопро-
са обеспечения населения пастби-
щами по области была проведена 
следующая работа на площади 156,9 
тыс. га: изъято неиспользуемых 
пастбищ для дальнейшего распре-
деления населению на 119 тыс. га; 
дополнительно включено в черту 
населенных пунктов 20,1 тыс. га 
пастбищных угодий; организован 
выпас скота на землях лесного 
фонда на 16,4 тыс. га; переведено 
низкопродуктивной пашни в паст-
бища на 1,4 тыс. га. 

В текущем году дефицит пастбищ 
составил 69,9 тыс. га (Зайсанский 
район – 14 тыс. га, район Самар – 5 
тыс. га, Курчумский район – 15,1 
тыс. га, Тарбагатайский район – 16,3 
тыс. га, Уланский район – 19,5 тыс. 
га). Дефицит пастбищ сократился 
на 26,8 тыс. га за счет возврата 
неиспользуемых земель и состав-

ляет 43,1 тыс. га. Возвращенные 
земли будут включены в планы 
по управлению пастбищами для 
выпаса скота для населения», – со-
общила руководитель Управления 
земельных отношений ВКО На-
дежда Михейлис. 

Кстати, в этом году, в связи с 
внесенными изменениями в за-
конодательство РК, кардинально 
изменился подход к предоставле-
нию и использованию пастбищ на-
селением. Так, например, введено 
понятие «общественных пастбищ» 
– это пастбища, расположенные 
на прилегающей территории на-
селенных пунктов и находящиеся 
в госсобственности, предназна-
ченные для удовлетворения нужд 
местного населения по выпасу 
маточного поголовья сельскохо-
зяйственных животных личного 
подворья. Общественные пастбища 
будут определяться согласно пла-
нам по управлению пастбищами, 
в зависимости от имеющегося 
поголовья сельскохозяйственных 
животных, после утверждения Ми-
нистерством сельского хозяйства 
типовых планов. 

Выпас на общественных паст-
бищах будет осуществляться на-
селением без предоставления прав 
на землю, при этом нагрузка на 
пастбища должна составлять не 
менее 50% (ранее была 20%). В свою 
очередь, пастбища, нагрузка на ко-

торые составляет менее 50%, будут 
признаваться неиспользуемыми и 
подлежат изъятию. 

По ожиданиям аграриев, вне-
сенные изменения позволят усо-
вершенствовать общественные 
отношения, связанные с рацио-
нальным использованием пастбищ, 
что окажет благоприятное влияние 
на развитие сельскохозяйственной 
отрасли в стране. 

«В Восточно-Казахстанской об-
ласти в этом году, в рамках реали-
зации поручения главы государ-
ства, ведется работа по возврату 
в государственную собственность 
неиспользуемых земель сельско-
хозяйственного назначения. План 
возврата, доведенный до испол-
нения Министерством сельского 
хозяйства РК, составляет 160 тыс. га. 

В полном объеме план за полу-
годие исполнен в районе Алтай, 
Шемонаихинском, городе Риддере и 
Усть-Каменогорске. Самый низкий 
показатель по возврату земель в 
Уланском районе, возращено 1,4 тыс. 
га при плане 8,7 тыс. га. В Тарбага-
тайском районе за полугодие план 
выполнен на 67%, в районе Самар – 
на 70%, в Катон-Карагайском районе 
– на 75%, а Зайсанском районе – на 
87%, в Глубоковском районе – на 92%, 
в Курчумском районе – на 95%», – от-
метила Н. Михейлис. 

Работа по возврату земель, по 
ее словам, осложняется тем, что 

с 2022 года недобросовестные 
землепользователи могут продать 
земельный участок, даже получив 
предписание от контролирующих 
органов. Так, с 2022 года продано 
земель на площади более 150 тыс. 
га. Из выявленных посредством 
космического мониторинга неис-
пользуемых земельных участков 
сельскохозяйственного назначе-
ния по региону 292 земельных 
участка на площади 27,3 тыс. га 
имеют статус «умершие земле-
пользователи». 

По данным Управления земель-
ных отношений, для принятия даль-
нейших мер по возврату данных 
земель в госсобственность акима-
тами городов и районов проводится 
работа по оформлению прав на-
следования. На сегодняшний день 
установлено, что вступили в права 
наследования и приступили к ис-
пользованию земельных участков 
24 землепользователя на площади 
3,5 тыс. га. Кроме того, вступили в 
права наследования, но земельные 
участки не используются, в связи с 
чем материалы по 52 землеполь-
зователям на площади 6 тыс. га на-
правлены в Департамент по управ-
лению земельными ресурсами ВКО 
для проведения государственного 
контроля. По 203 землепользо-
вателям на площади 16,6 тыс. га 
сейчас осуществляется работа по 
возврату земель в государственную 
собственность в судебном порядке, 
а 13 землепользователями на пло-
щади 1,2 тыс. га земельные участки 
уже возвращены в государственную 
собственность.

Татьяна ЗЛАЯ, фото Валерия БУГАЕВА

Экспорт муки из РФ по итогам 
2023/2024 маркетингового года 

составил 1,1 млн тонн. Основными 
покупателями стали Ирак, Китай 
и Афганистан. Россия взяла курс 
на Китай. Потенциал экспорта в 
эту страну оценили в 200-250 тыс. 
тонн. Примечательно, что в 2022 
году Россия лидировала по по-
ставкам муки в КНР. Тогда было 
отправлено 31 тыс. тонн. В 2023 г. 
произошел резкий рост экспорта в 
Китай – более чем в 4,5 раза. Объем 
превысил 140 тыс. тонн – это почти 
66% от общего объема импорта 
пшеничной муки в КНР.

Если говорить о поставках из 
Казахстана, в I полугодии 2024 
г.  объем экспорта пшеничной 
муки был сокращен. По данным 
Бюро национальной статистики, 
на экспорт ушло порядка 860 тыс. 
тонн против 895 тыс. тонн годом 
ранее. Ключевыми импортерами 
остаются Афганистан и Узбекистан. 
При этом, обе страны сократили 
объемы закупок: Афганистан – в 
I полугодии 2024 года с 576 тыс. 
тонн годом ранее до 569 тыс. тонн, 
Узбекистан – с 258 тыс. до 205 тыс. 
тонн. Отгрузки в Китай по итогам 
полугодия были незначительными 
и остались примерно на прошло-
годнем уровне – около 6 тыс. тонн.

Хотя Казахстан долгое время 
занимал лидирующие позиции 
в производстве и экспорте муки. 
Одной из главных причин, тор-
мозящих отгрузки на внешние 
рынки, зернопереработчики на-
звали логистику. А если говорить 
о мукомольном производстве в 
Казахстане, на данном этапе оно 
бесперспективно, отметил руко-
водитель казахстанской компании, 
занимающейся мельничным биз-
несом, Тимур Исаев.

«В прошлом году нас спасла 
дешевая пшеница. Но это в пони-
мании Казахстана она дешевая, а 
если смотреть в разрезе мировой 
торговли – то далеко не дешевая. 
Посмотрите, почем торгуют росси-
яне, американцы на своих биржах. 
Мы понимаем, что наши внутрен-
ние цены – дутые. Я считаю, что 
мы, мукомолы, не конкуренты ни 
с россиянами, ни с узбеками, ни с 
афганцами, ни, тем более, с Кита-
ем. У нас идет перекос в сторону 
сельхозтоваропроизводителей. 
То есть, любыми путями добива-
ются поднятия цены на зерно. А 
наши расходы велики, плюс себе-
стоимость напрямую зависит от 
загруженности предприятия. Для 
того, чтобы наши предприятия 
были конкурентными, нужно их 
загружать по полной. Тогда наша 
себестоимость снизится. 

Основные производства находят-
ся в северных и восточных регионах, 
где климат резко континентальный, 
где зима полгода. Кроме того, ра-
бочая сила в том же Узбекистане 
дешевле и в разы качественнее. У 
нас очень забюрократизировано, 
много препонов. Все это приводит 
к тому, что мы становимся непово-
ротливыми, и с нами не хотят уже 
связываться. Мукомолы перестают 
вкладываться в этот бизнес», – по-
яснил Тимур Исаев.

Также представитель бизнеса 
переработки Казахстана выска-
зался и по поводу отгрузок в КНР. 
«Китай – это строго централизо-
ванная страна, там все по плану, 

работа идет через госкомпании. 
То есть, если россияне, к примеру, 
смогли договориться, они и будут 
возить. Что касается экспорта, я 
считаю, что он у нас провалился. 

Надо же смотреть на экспортную 
выручку, а там проседание на треть. 
В тоннаже мы, может быть, и со-
хранили, но ситуация такова: мы в 
Китай отправляем кормовую муку. 
То есть, комбикорм назвали мукой, 
и отправляем. Но тут появляется 
возможность для манипулирова-
ния, госорганы показывают цифры, 
а детали не видны. Мы сохранили 
экспорт только за счет кормовой 
муки», – сказал бизнесмен.

Что касается конкуренции Ка-
захстана с Россией, мукомолы и 
ранее отмечали, что РФ, особо не 
занимающаяся ранее переработ-
кой, в последнее время хорошо на-
ращивает производство и экспорт. 
«Россия реально наращивает объ-
емы отгрузок. Они очень хорошо 
работают через Каспийский реги-
он. Сплавляют баржами по Волге, 
там судоходство очень хорошее. 
Там везде порты, отгрузочные 
площадки. Через порты грузят на 
Туркменистан, Иран. Поэтому нам 
Каспийский регион можно забыть. 
Потому что логистика у нас до-
рогая. На Северном Кавказе, Ма-
хачкала, Грозный, Осетия – ставят 
мельницы. Они автотранспортом 
и морским транспортом через 
Иран грузят муку в Афганистан. У 
них идет мощное развитие муко-
мольного производства», – считает 
Тимур Исаев.

При этом в России зерноперера-
ботка развивается по-разному. На-
пример, на юге России мельницы 
ставят новые, большие комплексы. 
А в Барнауле, Алтайском крае раз-
витие гораздо хуже. «Юг России 
развивается очень сильно, очень 
хорошо. Сказывается логистика. 
Из Сибирского округа надо через 
Казахстан гнать. И пошлина уже 
снизилась», – уточнил собеседник.

«К сожалению, Казахстан себя 
показывает неблагонадежным по-
ставщиком. Лично я отказался от 
трейдерства. Почему? Расскажу о 
своем опыте. Мне сделали предо-
плату, я купил зерно, и 7-8 месяцев 
не мог отправить его в Афганистан, 
потому что мне не давали вагоны. 
Эти же люди на следующий год 
опять выходили на меня, но я от-
казался. Партнеры понимали, что 
ситуация не зависит от меня, но 
так дела не делаются. 

То есть, Казахстан показывает 
себя неблагонадежным поставщи-
ком. Если бы Казахстан был надеж-
ным, прозрачным, предсказуемым 
поставщиком муки, зерна, сюда 
бы афганцы, узбеки не приезжали 
бы. Это вынужденная мера. Люди 
боятся отправлять сюда деньги 
и сидеть ждать. Они вынуждены 
приезжать и на месте закупать. И 
из всех этих факторов складыва-
ется такая ситуация, что с нами 
не хотят работать», – подытожил 
Тимур Исаев.

Представители отрасли России 
связывают активность в произ-
водстве муки с пошлиной на зерно. 
Они отмечают, что пока в стране 
действует довольно высокая экс-
портная пошлина на пшеницу, 
– будут расти и отгрузки муки на 
экспорт. При этом, россияне го-
ворят, что им еще рано называть 
рост отгрузок устоявшимся долго-
играющим трендом.

«НОВАЯ НЕФТЬ»: 
СТАВКА НА ЛИТИЙ
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Наталья БУТЫРИНА, Мангистуская область 

Будучи щелочным металлом, литий легко вступает в 
реакцию с водой, из-за чего практически не встре-

чается в природе в чистом виде. Найти его можно в со-
ставе сподуменов или рассолов. Отсюда вытекает два 
основных способа его добычи. Первый из них – рудный, 
второй – гидроминеральный, когда металл получают 
из подземных рассолов. Сегодня большую часть лития 
получают, именно выпаривая литийсодержащие рас-
солы. Основное преимущество технологии – низкая 
себестоимость по сравнению с рудным способом.

Именно такой проект по добыче редкого металла 
экологически чистым способом в Казахстане намерена 
реализовать израильская компания XtraLit. Предпри-
ятие планирует добывать литий из пластовых вод на 
нефтяных месторождениях Мангистауской области. 
Перспективы внедрения инновационных технологий 
по добыче лития в области обсуждались руководством 
региона с представителями израильской компании, дея-
тельность которой нацелена на экологически чистую до-
бычу лития. Представители XtraLit проинформировали 
о том, что ими разработана инновационная технология, 
позволяющая организовать экономически выгодную 
добычу из пластовых вод на нефтяных месторождениях. 

«Тема добычи лития очень актуальна в мире, в свя-
зи с постоянно увеличивающимся использованием 
литиевых материалов в производстве батарей для 
электроники в рамках зеленой революции. Предла-
гаемая нами технология предусматривает получение 
карбоната лития, соответствующего промышленным 
спецификациям. 

Технология защищена международными патентами, 
протестирована в ряде проектов на уровне пилотных 
промышленных установок. Уникальность нашего ме-
тода – в высочайшей экологичности и возможности 
добычи лития при малых концентрациях в пластовых 
водах», – рассказал представитель компании XtraLit 
Дмитрий Картвелишвили. 

Стоит отметить, что к низким промышленным кон-
центрациям относится содержание лития в пластовых 
водах больше 10 мг/дм3. Такие концентрации содержат 
попутные воды ряда месторождений нефти и газа При-
каспийской впадины и полуострова Мангышлак. По 
данным химико-аналитических исследований были 
выбраны три перспективные площади: месторождение 
Асар, скважина 309, вскрывшая пластовые рассолы с 
содержанием: лития – 11,6 мг/дм3, стронция – 963 мг/
дм3, брома – 417,41 мг/дм3, калия – 1029 мг/дм3;

месторождение Бектурлы – скважина 107 с содер-
жанием: лития – 13,6 мг/дм3, стронция – 873 мг/дм3; 
месторождение Южный Жетыбай – скважина 400 с со-
держанием: лития – 12,0 мг/дм3, стронция – 778 мг/дм3.

Израильская компания заинтересована в проработке 
и анализе перспектив совместной деятельности по из-
влечению лития из пластовых вод на нефтяных место-
рождениях Мангистауской области. Согласно поручению 
главы государства Касым-Жомарта Токаева, одним из 
основных факторов роста и диверсификации экономики 
является создание новых производств с привлечением 
инвестиций. 

Руководство области отметило, что будет поддержи-
вать прогрессивную инициативу.

Президент  страны ранее озвучил информацию о 
том, что в недрах Казахстана хранится до 100 тысяч 
тонн лития, в которые нужны серьезные инвестиции. 

Стоит отметить, что раньше до начала 2000-х годов 
литий очень широко использовался в производстве 
стекла, фарфора. Более того, широкий круг применения 
его был в металлургии, атомной отрасли в медицине.  

Начиная с 1990-х годов, когда компания Sony при-
думала литий-ионную батарею, вот с тех пор использо-
вание и применение лития резко начинает возрастать. 
По сути дела, применение лития привело к эволюции 
в использовании гаджетов. Использование такой эф-
фективной батареи привело к развитию в электронной 
технике. В 2010-х годах, когда пошли электромобили, 
для изготовления литий-ионных аккумуляторов ис-
пользование этого элемента стало применяться по 
всему миру.

Не секрет, что сегодня спрос на литий быстро растет 
из-за разнообразия его применения: в аккумуляторных 
батареях, легких авиационных сплавах, очистке воздуха, 
ядерном синтезе, фармацевтике, производстве синте-
тических каучуков, термоэластопластов, высокочистых 
литиевых солей, различных химических источников 
тока. Ожидается, что к 2025 г. спрос на литий утроится 
за счет использования батарей, особенно для электро-
мобилей.

Разведанные запасы лития в мире составляют 860 
миллионов тонн. Из них порядка 70% приходится на 
литиевый треугольник  –  это Боливия, Аргентина и 
Чили. В Боливии 21 млн тонн. В Казахстане в основном 
мелкие месторождения. 

Учитывая стратегическое значение металла и вни-
мание к этой проблеме со стороны государства, добыча 
лития в Казахстане постепенно набирает обороты. Сей-
час в стране параллельно реализуется сразу несколько 
проектов в этой области, так что литию из нефтяных 
рассолов еще предстоит выдержать конкуренцию со 
своим «рудным собратом».

К примеру, в прошлом году Корейский институт 
геологических наук и минеральных ресурсов (KIGAM) 
обнаружил месторождение лития в Казахстане. По 
данным геологов, площадь месторождения составляет 
1,6 квадратного километра и находится на востоке 
Казахстана.  Стоимость обнаруженных ресурсов оце-
нивается примерно в 15,7 млрд долларов. А согласно 
анализу канадского агентства, содержание лития, об-
наруженного в этом районе, достигло 5,3 процента. В 
свою очередь, литий из шахты в западной Австралии 
имеет содержание 2,1 процента.

Напомним, что президент Касым-Жомарт Токаев 
в прошлогоднем Послании «Экономический курс 
Справедливого Казахстана» заявил, что освоение за-
лежей редких и редкоземельных металлов, по сути, 
превратившихся в «новую нефть», должно стать одной 
из приоритетных задач для Казахстана. Страны, кото-
рые смогут реализовать свой потенциал в этой сфере, 
будут определять вектор технологического прогресса 
всего мира.

Замещая Казахстан на экспортных рынках, Россия стремительно 
развивает мукомольное производство. Северный сосед увеличивает 
объемы отгрузок в Китай. По официальным данным, потенциал 
экспорта пшеничной муки в КНР к 2030 году превысит 200 тыс. тонн. 
Между тем мукомолы Казахстана взяли тенденцию на снижение 
отгрузок. Они заявляют, что становятся неконкурентными на мировом 
рынке. Объемы экспорта сохраняются только за счет кормовой 
муки. Этой теме была посвящена статья «Мука и муки» в ДК, номер 
за 16 августа, главным лейтмотивом которой был вопрос: «Почему 
мукомолы Казахстана рискуют потерять все экспортные рынки».

ЭКСПОРТ МУКИ 
«ПРОВАЛИЛСЯ»

ПУСТЫРИ СТАНОВЯТСЯ ПАСТБИЩЕМ
В Восточно-Казахстанской области, в рамках реализации поручения главы 
государства, неиспользуемые земли сельскохозяйственного назначения возвращаются 
в государственную собственность. Возвращенные земли включаются в планы 
по управлению пастбищами для выпаса скота для населения.
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МЕДИАПРОСТРАНСТВО

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ
dknews.kz

Серик КОРЖУМБАЕВ, Чэнду 

Инициатива «Один пояс, один 
путь», запущенная председате-

лем КНР Си Цзиньпином в 2013 году, 
за прошедшие 11 лет превратилась в 
глобальный проект, объединивший 
более 140 стран и международных 
организаций. Суть инициативы 
заключается в укреплении между-
народного взаимодействия в пяти 
ключевых областях: координация 
политик, соединение инфраструк-
туры, беспрепятственная торговля, 
финансовая интеграция и связи 
между народами. Казахстан с само-
го начала активно поддержал дан-
ную инициативу, и сегодня является 
одним из ключевых партнеров Ки-
тая на пути Нового Шелкового пути.  

КАЗАХСТАН: 
КЛЮЧЕВОЙ ПАРТНЕР  

Важность Казахстана в реали-
зации BRI сложно переоценить. 
Географически расположенный в 
сердце Евразии, Казахстан играет 
стратегическую роль в качестве 
моста между Востоком и Западом. 
Страна является центральным 
звеном сухопутных маршрутов BRI, 
связывающих Китай с Европой, 
Ближним Востоком и Россией. В 
рамках этого сотрудничества Ка-
захстан уже модернизировал свою 
транспортную и логистическую 
инфраструктуру, значительно 
увеличив объемы транзита через 
свою территорию. В свою очередь, 
Китай инвестировал в ключевые 
инфраструктурные проекты в Ка-
захстане, включая модернизацию 
железнодорожных и автомобиль-
ных путей, а также строительство 
новых логистических хабов.

На прошедшем форуме особое 
внимание было уделено роли СМИ 
в дальнейшем укреплении связей 
между Казахстаном и Китаем. Пред-
ставители казахстанских медиа 
подчеркивали, что инициативы, 
реализуемые в рамках BRI, значи-
тельно способствуют экономиче-
скому развитию Казахстана, а также 
содействуют культурному обмену 
между двумя странами.

Один из ключевых моментов 
форума касался усиления сотруд-
ничества между СМИ двух стран. 
Уже несколько лет подряд Казахстан 
и Китай активно сотрудничают в 

медийной сфере, что способствует 
распространению информации 
о достижениях и проектах BRI 
среди широких слоев населения. 
На форуме был подписан ряд со-
глашений между казахстанскими и 
китайскими медиа, направленных 
на развитие совместных программ, 
обмен журналистами и создание 
общих информационных проектов, 
посвященных развитию BRI. Казах-
станские СМИ также выразили го-
товность поддерживать принципы 
инициативы, такие как взаимная 
выгода и инклюзивность.

PEOPLE’S DAILY РАЗВИВАЕТ 
МЕДИЙНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Газета People’s Daily, официаль-

ное издание Центрального коми-
тета Коммунистической партии 
Китая, с самого начала активно 
поддерживает проведение форумов 
СМИ в рамках BRI. Первый форум 
был организован в 2014 году, и с тех 
пор People’s Daily играет ключевую 
роль в формировании платформы 
для диалога между СМИ стран-
участниц. Издание способствует 
не только обмену информацией, 
но и разработке стратегий, направ-
ленных на решение актуальных 
проблем и вызовов, стоящих перед 
международным сообществом в 
контексте BRI.

Важность сотрудничества с 
People’s Daily для СМИ стран – 
участниц инициативы «Один пояс, 
один путь» сложно переоценить. 
К примеру, на протяжении не-
скольких лет издание «Деловой 
Казахстан», активно взаимодей-
ствует с китайскими коллегами, 
организуя совместные программы 
и проекты. В этом году на форуме 
были достигнуты договоренности 
о расширении сотрудничества в 
области совместного производства 
информационных материалов, 
документальных фильмов и про-
грамм, посвященных реализации 
BRI. Многие коллеги выразили 
готовность в полной мере исполь-
зовать эту платформу для популя-
ризации инициативы «Один пояс, 
один путь».

МЕДИА – МОСТ 
МЕЖДУ ЦИВИЛИЗАЦИЯМИ

На форуме неоднократно под-
черкивалось, что СМИ играют 

ключевую роль в продвижении 
инициативы «Один пояс, один 
путь». Они не только освещают ре-
ализацию крупных экономических 
и инфраструктурных проектов, но 
и способствуют укреплению куль-
турных и социальных связей между 
народами.     

Это особенно важно в условиях 
глобализации, когда информаци-
онное пространство становится 
основой для взаимодействия между 
странами.

В рамках форума участники об-
суждали важность обеспечения объ-
ективного, справедливого и точного 
освещения событий, связанных 
с инициативой. Представители 
СМИ призвали избегать распро-
странения фейковых новостей и 
дезинформации, которые могут 
подорвать доверие к международ-
ным проектам. Вместо этого была 
подчеркнута необходимость про-
двигать ценности сотрудничества, 
открытости и взаимной выгоды.

Сотрудничество СМИ стран – 
участниц BRI также помогает в 
популяризации успешных при-
меров взаимодействия в рамках 
инициативы. Например, Казахстан 
и Китай уже достигли значительных 
успехов в совместной реализа-
ции инфраструктурных проектов, 
таких как строительство новых 
железнодорожных коридоров и 
модернизация энергетической 
инфраструктуры. Эти примеры 
показывают, как медиа могут эф-
фективно рассказывать истории о 
взаимовыгодном сотрудничестве 
и способствовать углублению по-
нимания между народами.

КОЛЛЕКТИВНАЯ СИЛА МЕДИА  
Одним из ключевых пунктов 

программы форума стало обсуж-
дение возможностей коллектив-
ного использования силы СМИ для 
эффективного рассказа историй о 
BRI. Участники форума призвали 
расширять формы и методы ме-
дийного взаимодействия. Среди 
предложений были такие меры, как 
организация совместных интервью, 
проведение обмена сотрудниками 
СМИ, создание коллективных про-
грамм и совместная реклама про-
ектов в рамках BRI. Это позволит 
более полно и детально освещать 
процессы, связанные с инициати-

вой, как на региональном, так и на 
глобальном уровне.

Особое внимание было уделено 
темам модернизации и техноло-
гических инноваций в медиа. В 
условиях стремительного развития 
цифровых технологий и новых фор-
матов подачи информации СМИ 
должны адаптироваться к новым 
реалиям и использовать современ-
ные платформы для продвижения 
своих материалов. В этом контексте 
Казахстан, активно развивающий 
цифровую экономику и иннова-
ционные технологии, занимает 
лидирующие позиции в Централь-
ной Азии. Казахстанские СМИ уже 
делают значительные шаги в этом 
направлении, что позволяет стране 
быть на острие изменений в гло-
бальном медийном пространстве.

Форум СМИ в Чэнду еще раз 
подтвердил важность инициативы 
«Один пояс, один путь» как гло-
бальной платформы для укрепле-
ния экономических, культурных 
и социальных связей. Казахстан, 
будучи ключевым партнером Китая 
на этом пути, играет значительную 
роль в реализации проектов BRI. 
Медийное сотрудничество между 
странами, поддерживаемое такими 
платформами, как форум СМИ и 
People’s Daily, способствует не толь-
ко распространению информации о 
достижениях BRI, но и укреплению 
взаимопонимания и дружбы между 
народами.

Инициатива «Один пояс, один 
путь» продолжает развиваться, и 
роль СМИ в этом процессе будет 
только возрастать. Впереди нас 
ждет новое золотое десятилетие 
BRI, и медиа играют важнейшую 
роль в продвижении ценностей 
мира, сотрудничества и совмест-
ного развития, которые лежат в ос-
нове этой амбициозной глобальной 
инициативы.

Алевтина ДОНСКИХ, 
Алматы – Кашгар – Алматы

Благодаря открытию в течение 
последних двух лет рабочих 

офисов для казахстанских и ки-
тайских журналистов, а также Со-
вместного рабочего пункта СМИ 
Центральной Азии на МЦПС «Хор-
гос» для многих коллег региона это 
уже была встреча друзей, которых 
интересуют общие темы, вопросы, 
проблемы и которые разделяют 
устремления к взаимовыгодному 
сотрудничеству. А потому оче-
редной диалог СМИ Китая и Цен-
тральной Азии был дружеским и 
откровенным. 

Приветствуя коллег от лица Синь-
цзянского филиала Китайского ин-
формационного агентства, руково-
дитель Урумчинского филиала г-н 
Ван Цзиньшэн отметил, что с мая 
2023 года медиа-салон «Китайский 
Синьцзян – Центральная Азия» 
проводится уже более 10 раз. Но эта 
поездка в Кашгар – первая, и для 
многих из нас это было открытием 
нового региона в СУАР. 

«Благодаря поддержке прави-
тельственных органов Синьцзяна и 
Центральной Азии, а также вашей 
помощи, этот медиа-салон стал 

важным мостом между нашими 
СМИ и платформой для обмена 
опытом и сотрудничества. Давайте 
использовать этот салон как новую 
отправную точку, чтобы еще боль-
ше укрепить наши связи и вместе 
рассказывать историю китайского 
Синьцзяна, дружбы Китая и Цен-
тральной Азии и проекта «Пояс 
и путь», – сказал господин Ван 
Цзиньшэн. 

Призыв был услышан, и в своих 
выступлениях журналисты отме-
чали актуальность таких встреч, 
приуроченных к деловым меропри-
ятиям. В частности, к выставкам, 
где представлен товар «лицом» 
не только ближнего региона, но и 
дальних стран. Таких, где прохо-
дят бизнес-встречи, заключаются 
меморандумы, подписываются 
многомиллионные контракты, 
возникают идеи инвестиционного 
и производственного партнерства. 
Это дает существенную пищу для 
размышления журналистам, кото-
рые в свою очередь могут доносить 
до своих читателей, зрителей и 
подписчиков новые идеи и запросы 
разных сторон, открывать новые 
возможности для партнерства. 

Не секрет, что в век информа-
ционных технологий именно ин-

формация – полная, достоверная 
– становится катализатором многих 
бизнес-процессов. И не случайно, 
выступая на медиа-салоне, наш 
коллега из Узбекистана Асадбек 
Бобожонов сказал, что за послед-
нее время «расширилась сфера 
сотрудничества СМИ. Например, 
Китайский международный пресс-
центр постоянно организует курсы 
стажировок в КНР». Одну из таких 
стажировок прошел Асадбек. Поезд-
ки журналистов, их сотрудничество 
с коллегами в регионе способствуют 
расширению информационного 
поля, а значит и росту предприни-
мательства, международного пар-
тнерства. В качестве иллюстрации 
он привел данные, что в последнее 
время торговля Узбекистана с СУАР 
увеличивается – «сегодня около 10% 
взаимной торговли наших стран 
приходится на этот регион», отметил 
наш узбекский коллега.

На выставке в Кашгаре мы видели 
казахстанский павильон, который 
был дебютантом этой выставки, но 
мы видели и интерес, который вы-
звала наша продукция. А многочис-
ленные публикации наших коллег в 
казахстанских СМИ и соцсетях, уве-
рена, только подогревают его. Ведь 
больше доверия тем, кто своими 

глазами видел, оценивал возмож-
ности и поделился ими со своими 
читателями или подписчиками. 

И в этом смысле Китайская служба 
новостей (CNS), основанная в 1952 
году и являющаяся ведущим ин-
формационным агентством Китая, 
предоставляет нам прекрасные 
возможности увидеть не только 
выставку товаров, но и потенциал 
всего региона.   

«Проведение медиа-салона в 
Кашгаре как нельзя более своевре-
менно и является важным шагом 
на пути к реализации договорен-
ностей, достигнутых на саммите 
«Китай-Центральная Азия». Это 
открывает новые горизонты для 
укрепления обменов и сотрудни-
чества между СМИ Синьцзяна и 
Центральной Азии, – особо под-
черкнул господин Ван Цзиньшэн. 
– Синьцзян граничит со странами 
Центральной Азии, имеет много 
общего в языках и культурах, что 
способствует тесным обменам 
между нашими народами. В по-
следние годы Синьцзянское отде-
ление CNS активно сотрудничает с 
ведущими СМИ стран Центральной 
Азии, организуя обмены, семинары 
и совместные проекты, укрепляя 
нашу дружбу и превращая «новых 
друзей» в «старых» и «добрых».

И с этим утверждением могут со-
гласиться не только журналисты, но 
и новые участники выставки в Каш-
гаре, о которых также рассказали 
наши СМИ, например, газета «Де-
ловой Казахстан» и сайт dknews.kz, 
и которые открыли для себя новый 
регион, новых партнеров и новые 
горизонты сотрудничества. 

НОВЫЕ ПУТИ 
ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ РЕГИОНА  
Четвертая ежегодная исследовательская 
конференция Института ЦАРЭС, 
проведенная в Университете КИМЭП 
30 августа 2024 года, оказала значительное 
влияние на развитие стратегий 
устойчивого роста в регионе ЦАРЭС. 
Более 70 экспертов из академических 
и общественных кругов, а также партнеров 
по развитию и промышленности 
собрались для обсуждения путей 
экологически чистого, инновационного 
и инклюзивного роста.

Конференция впервые прошла в очном формате и 
была организована в сотрудничестве с Колледжем 

социальных наук Университета КИМЭП, Центром исследо-
ваний Китая и Центральной Азии, а также Региональной 
инициативой по обмену знаниями между АБР и КНР (RKSI). 
Значительную поддержку также оказали Азиатский банк 
развития и Фонд регионального сотрудничества КНР по 
борьбе с бедностью.

«Эта конференция продемонстрировала силу сотруд-
ничества, несмотря на границы и дисциплины. Вместе мы 
заложили основу для устойчивого будущего в регионе 
ЦАРЭС», – отметил г-н Кабир Джуразода, директор Ин-
ститута ЦАРЭС.

Вице-президент по академическим вопросам Универси-
тета КИМЭП Дамиан Ривиз и глава Регионального центра 
Исламского банка развития в Алматы Ибрагим Шукри также 
акцентировали внимание на роли региональных партнерств 
в достижении целей устойчивого развития. Одним из ярких 
моментов конференции стало выступление с основным 
докладом доктора Йоханнеса Ф. Линна, старшего научного 
сотрудника Брукингского института. 

«Исследования в области регионального развития и борь-
бы с изменением климата являются основой для успешной 
разработки и реализации политики. 4-я научно-исследо-
вательская конференция Института ЦАРЭС предоставляет 
исключительную возможность экспертам из региона ЦАРЭС 
и за его пределами углубить наше понимание важнейших 
проблем развития и климата. 

Однако крайне важно, чтобы мы претворили эти знания 
в действия для достижения устойчивого воздействия в 
масштабе. Преодоление разрыва между исследованиями 
и эффективными действиями является ключевой ролью 
аналитических центров, таких как Институт ЦАРЭС», – от-
метил доктор Йоханнес Ф. Линн.

В центре внимания конференции были шесть тематиче-
ских сессий, охватывающих широкий спектр тем, включая 
переход к энергетике, зеленые инициативы, торговые связи 
и инновационные подходы к борьбе с неравенством. На 
одной из сессий, проведенной в партнерстве с RKSI АБР-
КНР, были представлены аналитические материалы из 
базы данных по измерению и мониторингу эффективности 
коридоров ЦАРЭС, что вызвало ценные обсуждения по 
улучшению торговли и связности.

Участники дискуссии, в том числе представители Эко-
номической и социальной комиссии ООН для Азии и 
Тихого океана (ЭСКАТО ООН), Исламского банка развития 
(ИБР), Университета КИМЭП, Бюро макроэкономических 
исследований АСЕАН+3 (AMRO) и Азиатского банка ин-
фраструктурных инвестиций (АБИИ), приняли участие в 
динамичных дебатах, изучая инновационные решения и 
политику, необходимые для прогресса региона.

Конференция также ознаменовала выход третьей ежегод-
ной книги Института ЦАРЭС «Перспективы инклюзивного 
зеленого роста и устойчивости в регионе ЦАРЭС», а также 
стратегического совместного отчета с ЭСКАТО ООН по 
цифровому и устойчивому содействию торговле. Эти публи-
кации отражают дух сотрудничества конференции и будут 
важными ресурсами для будущей разработки политики.

Мероприятие завершилось заключительными речами 
Куата Акижанова, второго заместителя директора Ин-
ститута ЦАРЭС и доктора Сяотун Чжана, академического 
директора Центра исследований Китая и Центральной 
Азии Университета КИМЭП. 

В течение двух дней на мероприятии проходили насы-
щенные дискуссии и обсуждались перспективные стратегии. 
Это сотрудничество подтвердило приверженность обоих 
институтов региональному развитию и заложило основу 
для постоянных исследований и диалога, направленных 
на устойчивое процветание.

CAREC Institute

ЦАРЭС

СМИ РАЗВИВАЮТ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
НА ПРОСТРАНСТВЕ BRI
В конце августа в Чэнду – столице провинции Сычуань, Китай, завершился седьмой по счету 
форум сотрудничества СМИ в рамках инициативы «Один пояс, один путь» (BRI). Этот 
важный международный форум собрал представителей более чем 100 средств массовой 
информации из стран – участниц инициативы, включая такие ключевые страны, как 
Казахстан. Основной темой обсуждений стало расширение сотрудничества в сфере медиа 
для содействия высококачественному развитию и культурному обмену между странами.

КАШГАР – ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ: НАРАСТАЮЩИЙ ДИАЛОГ
Сотрудничество с журналистским сообществом наращивают китайские регионы. 
Так, в рамках недавно прошедшей 14-й Китайской Синьцзян-Кашгарской товарной 
ярмарки «Центральная и Южная Азия» в городе Кашгар состоялся медиа-салон. 
Он назывался «Китай. Синьцзян (Кашгар) – Центральная Азия», а участвовали 
в нем журналисты из Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана и Узбекистана. 
Представители СМИ получили приглашение посетить выставку и медиа-салон от своих 
китайских коллег по поручению Пресс-Канцелярии правительства Синьцзян-Уйгурского 
автономного района КНР.



СРЕДА ОБИТАНИЯ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото 
из коллекции Каримжана ЖАКЕНОВА

По большому счету, Каримжан 
Шакенович еще до выхода на 

заслуженный отдых по праву счи-
тался орнитологом, хотя не имеет 
специального образования. Тем не 
менее в его фотоколлекции уже 
более 250 портретов пернатых 
из 270 видов, обитающих на тер-
ритории области. Причем около 
двадцати из них – редчайшие, 
внесены в Красную книгу Казах-
стана, и специалисты-орнитологи 
обращаются к нему по различным 
профессиональным вопросам. И 
это не случайно, так как, сфото-
графировав ту или иную птицу, 
он принимается определять по 
специальной литературе, кто она, 
каков ее ареал обитания и жизнь.  

Примечательно, что Каримжан с 
детства мечтал фотографировать. 
Но он родился на маленькой 
станции Перекатная, в семье же-
лезнодорожника, ветерана войны, 
и мамы – обладательницы ордена 
Материнской славы трех степеней. 
В его многодетной семье каждая 
денежка была на счету, и фото-
аппарат был несказанной мечтой. 
А еще он всегда любил природу. 
Но по окончании школы выучился 
в Темиртау на инженера-метал-
лурга. По распределению попал 
на Павлодарский тракторный 
завод, работал на Экибастузской 
ГРЭС-1, потом – на павлодарском 
НПЗ – до пенсии.   

Но за несколько лет до этого 
события однажды, прогуливаясь 
по набережной Иртыша, услышал 
чудное щебетание птиц и сделал 
пару удачных фото на обычную 

«мыльницу», которую всегда брал 
с собой, выходя из дому. Дома 
Каримжан Шакенович нашел в 
интернете информацию о тех, кто 
оказался на снимках. Это были 
нарядные щеглы.

И тут всплыла его детская мечта. 
Повинуясь ей, он подкопил денег 
и купил зеркальную фотокамеру 
с хорошим зумом. Сейчас у него 
уже седьмая камера, объектив 
которой позволяет многократно 
приближать объекты для съемки. 
Это помогает фото графировать 
птиц издалека, не тревожа их. 
Все его снимки реальные, не по-
становочные. 

Сначала он снимал птиц, кото-
рые ему особо нравятся, для себя. 
Потом стал читать о пернатых, 
интересоваться ими.

– Когда мне попадается птица, 
которая в Красной книге отме-
чена, как исчезающий вид, меня 
переполняет гордость, что она 
еще есть. Например, дрофа. Лет 
150 назад ее в казахских степях 
было много, а сейчас – я десятый 
год фотографирую птиц, но дрофа 
не попадается, – сожалеет птичий 
портретист.

Главную свою задачу он видит 
в привлечении внимания к суще-
ствующим проблемам экологии, 
а также бережному отношению к 
природе. Считая, что разрушить ее 
легко, а восстановить уже может 
не получится. 

Каримжан Жакенов – член 
павлодарского Дома геогра фии, 
и уверен, если хотя бы десять че-
ловек из сотен зрителей, приходя-
щих на его выставки, задумаются, 
насколько хрупка природа, то он 
не зря теряет время.

Птичьи портреты
В областном художественном 
музее имени Н. Нурмухаммедова 
проходит персональная 
выставка фотографа, в прошлом 
инженера-металлурга 
Каримжана Жакенова 
«Мое Прииртышье». 

IQ BBQ
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«РЕФЕРЕНДУМ 
ТАҒАЙЫНДАЛҒАН КҮН ТУРАЛЫ»

2024 жылы 6 қазанда республикалық референдум өтеді.
Референдумға қатысу құқығына он сегіз жасқа толған  

Республика азаматтары ие болады.
Референдум ерікті қатысу, еркін ерік білдіру, сондай-ақ азаматтардың жалпыға 

бірдей, тең, тікелей және жасырын дауыс беру қағидаттарына сай өтеді.
Референдумда қойылатын сауал: 

«Сіз Қазақстанда атом электр станциясын  
салуға келісесіз бе?»
Әркімнің дауысы маңызды!

Қазақстан Республикасының Орталық референдум комиссиясы

«О ДНЕ НАЗНАЧЕНИЯ  
РЕФЕРЕНДУМА»

6 октября 2024 года состоится республиканский референдум 
Правом на участие в референдуме обладают граждане Республики,  

достигшие восемнадцатилетнего возраста.
Референдум проводится на принципах добровольного участия,  

свободного волеизъявления, а также всеобщего, равного,  
прямого и тайного голосования граждан. 

На референдум вынесен вопрос: 

«Согласны ли Вы со строительством  
атомной электростанции в Казахстане?»

Важен голос каждого!
Центральная комиссия референдума Республики Казахстан

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Масштабный фестиваль, со-
единивший науку, технологии, 

искусственный интеллект, развлече-
ния и искусство в широком смысле, 
собрал более четырех тысяч человек. 
Травянистое поле стадиона на один 
день превратилось в креативное 
пространство, где алматинцы и го-
сти южной столицы всех возрастов 
свободно общались со светилами 
науки и молодыми учеными, IT-
специалистами, искусствоведами, 
художниками и музыкантами. На 
4 тематических сценах – Главной, 
Science, AI, и Art прошло более 30 
лекций и дискуссий. Десятки спике-
ров отвечали на «вечные вопросы» 
публики: Есть ли жизнь на других 
планетах? Вытеснит ли искусствен-
ный интеллект естественный? Как 
остановить старение человека и жить 
до 1000 лет? Что такое блокчейн? 

Об идее фестиваля расска-
зал Николай Тиходеев из Санкт-
Петербурга, организатор фестиваля 
IQ BBQ: «Алматы – красивый город, 
где ценят науку, образование, где 
много университетов и активной 
молодежи. Побывав здесь в про-
шлом году на конференции по 
образованию, я понял, что это ме-
сто, где можно провести большой 
фестиваль под открытым небом про 
науку и технологии. На площадке 
фестиваля мы постарались сделать 
самую лучшую школу в мире из 
возможных. Мы первые, кто делает 
такое прорывное мероприятие 
в Казахстане в столь необычном 
формате, где весело, много позна-
вательного и много современного 
глубокого искусства».

Уже при входе на фестивальное 
пространство посетители окуна-

Недавно Алматы стал местом проведения крупнейшего в Центральной Азии 
научно-музыкального фестиваля IQ BBQ. Он проходил на стадионе СТК, более 
известном как стадион АДК, при поддержке Yandex Qazaqstan и других спонсоров.

применении космических техноло-
гий и эффективности казахстанских 
искусственных спутников, делился 
воспоминаниями о своей орбиталь-
ной экспедиции на МКС. 

Значительная часть фестивальной 
научно-популярной программы 
была посвящена искусственному 
интеллекту, его влиянию на повсед-
невную жизнь. Александр Крайнов, 
директор по развитию технологий 
ИИ в Яндексе, выделил этапы раз-
вития обмена информацией между 
людьми от возникновения языка 
в первобытном обществе до по-
явления ИИ. 

Он отметил, что ИИ сейчас про-
ходит самый начальный этап своего 
развития, и дал прогноз на будущее: 
«Изменения, которые произойдут в 
нашей жизни в связи с искусствен-
ным интеллектом, будут сравнимы, 
а может даже превзойдут измене-
ния, случившиеся после появления 
интернета». 

ИИ уже сегодня находит при-
менение в самых неожиданных 
областях. О нейронных сетях в 
цифровом искусстве Digital art гово-
рила искусствовед Полина Егармин. 
IT-специалист Хамбар Дусалиев 
делился своими мыслями о влия-
нии ИИ на бизнес. Зоолог Алексей 
Грачев и руководитель эко-проектов 
Евгений Хохлунов познакомили 
с передовыми технологиями, ис-
пользуемыми в изучении снежных 
барсов. Уже создана нейросеть, спо-
собная распознавать «в лицо» каж-
дую особь барса, попавшую в поле 
зрения фотоловушек. Нейросеть 
сразу отбраковывает десятки тысяч 
фотографий, не представляющих 
научной ценности, что избавляет 
исследователей от огромного мас-
сива рутинной работы. Под занавес 
научной программы состоялась дис-
куссия о мнимых и реальных опас-
ностях ИИ «Доверяй, но проверяй. 
Этика искусственного интеллекта».

Виртуозная игра на терменвоксе 
москвича Петра Термена стала пре-
людией к большому музыкальному 
фестивальному финалу. Терменвокс 
– один из первых электронных бес-
контактных музыкальных инстру-
ментов в мире. Его изобрел более 
100 лет тому назад петербургский 
музыкант и инженер Лев Термен, 
прадед выступившего в Алматы 
Петра Термена. 

Фестиваль IQ BBQ планируется 
делать ежегодным с привлечением 
новой аудитории. «Такие фестивали 
не только нужны, они необходимы. 
Организаторы взяли правильное 
направление в проведении такого 
рода событий в Казахстане», – от-
метил космонавт Айдын Аимбетов.

лись в креативную атмосферу. Их 
встречало семейство разнообраз-
ных роботов: роботы-доставщики, 
роботы-собаки, робот-пожарный. 
Демонстрировалось более 30 ро-
ботов из разных стран мира, в том 
числе серьезные промышленные 
устройства, способные самостоя-
тельно выполнять сложные произ-
водственные задачи.

Среди участников выставки ро-
ботов – Университет им. Сатпаева, 
Дворец школьников Алматы, Школа 
Го им. Кунанбаева. Многие фести-
вальные активности готовились 
для тинейджеров и детей младшего 
возраста. Наряду с компьютерными 
играми и занимательными научны-
ми экспериментами они постигали 
секреты гончарного искусства и 
пиксельной графики, составляли 
коллажи, участвовали в конкурсах 
и спортивных играх. В конце дня 
стадион СТК превратился в им-
провизированный космодром, где 
состоялся запуск ракет, собранных 
посетителями фестиваля.

На Главной площадке первым 
спикером стал московский ху-
дожник и искусствовед Дмитрий 
Гутов с лекцией «Как не бояться 
современного искусства?». Свое вы-
ступление он посвятил знаменитому 

произведению «Разрезанный холст» 
итальянского авангардиста Лучо 
Фонтана, с вопросом к слушателям: 
«В чем разница между современным 
искусством и искусством в его тра-
диционном смысле?». 

Дмитрий Гутов дал свой ответ: «Со-
временное искусство – это огромное 
количество содержания, желательно 
в очень минимальной форме. И если 
вы можете это содержание оттуда 
извлечь, все становится на свои 
места. Тогда вы понимаете, почему 
эта работа столь важна для искусства 
ХХ века». 

Максимальное количество слу-
шателей привлек главный гость 
фестиваля Лоуренс Краусс, аме-
риканский астрофизик-теоретик 
из Университета штата Аризона и 
активный участник дискуссии вокруг 
преподавания эволюции в школах. 
Он выступил с лекцией «Наша из-
меняющаяся природа пространства 
и времени». В непринужденной 
манере шоумена Лоуренс Краусс 
доходчиво объяснил благодарной 
публике фундаментальное значение 
открытий Майкла Фарадея, Джеймса 
Максвелла, Альберта Эйнштейна и 
вероятность путешествия во време-
ни. Выступивший следом космонавт 
Айдын Аимбетов говорил о земном 

Art-космос 
искусственного 
интеллекта

Выступает американский астрофизик-теоретик Лоуренс КРАУСС

Дети задают вопросы спикерам
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